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Депутатская площадь

ПОЛИТИКА ИЛИ жизнь?
Может, кого-то из наших читателей удивит, что сегодня 

мы предоставляем слово одному из лидеров областного коми
тета КПСС, народному депутату облсовета Валерию Нико
лаевичу РОМАНОВУ. Нет, мы не изменили своим принци
пам. Они остались прежними: давать слово всем партиям без 
исключений. На то у нас и многопартийность. Поэтому мы 
согласились на просьбу Валерия Николаевича опубликовать 
на страницах нашей газеты интервью с ним, подготовленное 
пресс-центром обкома КПСС.

— Валерий Николае
вич, каковы, на ваш взгляд, 
основные итоги прошедшей 
сессии облсовета?

— Говоря об итогах вне
очередной сессии облсовета, 
я испытываю двойственное 
чувство.

С одной стороны — два 
дня прошли без каких-то 
неожиданностей — то есть 
прогнозы по основным реше
ниям в целом оправдались. 
А значит, какое-то удовлет
ворение есть.

С другой стороны — сес
сия не приняла решений, 
прямо направленных на за
щиту интересов трудящихся. 
Скорее наоборот. Повысили 
тарифы на проезд и провоз 
багажа. Это непопулярное 
решение. И не обязательно 
было собирать внеочередную 
сессию.

Если говорить об обсужде
нии проекта Федеративного 
договора, то эта спешка 
нам, жителям области, тоже 
ничего сейчас не дает. На 
мой взгляд, такой «сырой» 
документ и поспешность, с 
какой действует российское 
руководство — это продол
жение конфронтации центру 
и попытка сохранения еди
новластия внутри РСФСР. Я 
об этом говорю, потому что 
ряд республик отклонил про
ект Федеративного договора 
задолго до нашей сессии. К 
примеру, парламент Татар
ской ССР еще 8 февраля, 
отменив проект Федератив
ного договора как «противо
речащий Декларации о госу
дарственном суверенитете», 
считает необходимым заклю
чить договор между Респуб
ликой Татарстан и РСФСР 
после подписания Союзного 
договора. У нас же прово
дится линия на одобрение 
документа. Спрашивается, 
кому это надо?

— Валерий Николаевич, 
ие могли бы вы более кон
кретно прокомментировать 
решение областного Совета о

В поддержку единого эко
номического пространства в 
рамках всей страны высказа
лись участники всесоюзного 
съезда директоров промыш
ленных предприятий. 20 фев
раля он завершил работу в 
Москве.

В ходе двухдневной дискус
сии о проблемах формирова
ния и успешного функциони
рования общесоюзного рынка 
участники съезда дали оцен-

Фоторепортаж

...И все-таки Свердловск
на Парижчем-то похож

Мадам Ан Мари Арно накинула на плечи русскую шаль и 
присела рядом. Через несколько минут начнется пьеса Пань
оль «Мариус», которую будет играть творческий коллектив 
выпускников факультета иностранных языков СГПИ. Справа 
от меня сидят французские школьники, которые приехали к 
нам в Свердловск, и вот теперь, по прошествии десяти дней, 
к сожалению, сегодня они уже улетели в свой далекий город 

По, что находится на юге Франции.

Совсем недавно в Доме 
мира и дружбы повсюду 
была слышна французская 
речь. Сюда пришли и наши 
ребята из 110 школы, в се
мьях которых и жили уча
щиеся колледжа имени Мар
гариты Поварской.

У Тани Скакун дома жила

повышении платы за проезд 
на городском пассажирском 
транспорте?

— Сейчас ситуация тако
ва, что из-за действий союз
ных и республиканских орга
нов городской общественный 
транспорт оказался в чрез
вычайно сложных условиях. 
Областной Совет во многом 
был вынужден принимать 
столь жесткие меры, затра
гивающие интересы значи
тельной части населения об
ласти. Я разделяю мнение 
многих депутатов о том, что 
ответственность за такого 
рода решения' должны раз
делять, в первую очередь, 
соответствующие союзные и 
республиканские органы.

Что касается оценки са
мого решения областного Со
вета, то оно, на мой взгляд, 
принято в спешке, без глубо
кого анализа других вариан
тов выхода из сложившейся 
Ситуации. А такие варианты 
есть, в том числе и у депу
татов-коммунистов. Наши со
седи, тюменцы, например, 
ввели налог на пользование 
персональными служебными 
автомобилями. За каждый 
такой автомобиль в город
ской бюджет будет ежегодно 
поступать от предприятий го
рода от 4 до 6 тысяч руб
лей. Важно, что этот налог 
не касается владельцев лич
ного автотранспорта и тран
спорта бюджетных организа
ций, включая Советы. Полу
ченная сумма позволяет по
крыть убытки общественного 
транспорта и сохранить стои
мость проезда на уровне 5 
копеек. Это один из возмож
ных вариантов. Думаю, что 
есть и другие.

Не могу не сказать еще 
об одном, оценивая работу 
этой сессии. Положение дел 
в области остается тяжелым. 
Хотя предпринимаются боль
шие усилия и Советом, и его 
исполкомом. Особенно в ли
це их председателя Э. Рос

ЕДИНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПРОСТРАНСТВО
ку экономического положе
ния СССР, определили неко
торые меры по преодолению 
кризиса в народном хозяйст
ве, созданию предпосылок 
для перехода промышленно
сти на рыночные отношения.

В итоговых документах 
съезда руководители индуст
рии подтвердили привержен

тринадцатилетняя Мартина. 
С Таней они общались толь
ко по-французски. Таня и ее 
мама, Нина Иннокентьевна, 
помимо программы, преду
смотренной для французских 
школьников, водили Марти
ну по городу, показали ей 
место, где был расстрелян 

селя. Это безусловно работо
способный, смелый, напори
стый, грамотный руководи
тель. Он искрение стремится 
изменить ситуацию и делает 
это весьма активно, об этом 
можно судить хотя бы по 
установлению им тесных 
контактов и с союзным, и с 
республиканским руководст
вом. Я как депутат под
держиваю эти усилия.

Вместе с тем, улучшения 
ситуации нет. К сожалению, 
Эдуард Эргартович работает 
без поддержки со стороны 
президиума Совета. Я это 
говорю не потому, что хочу 
принизить их роль. Посмот
рите на эту проблему с по
зиций прошлых лет, когда 
многие вопросы брала на се
бя партия (снабжение, обес
печение товарами и т. д.). 
Секретари, заведующие от
делами обкома, например, 
работая с Ельциным и дру
гими первыми секретарями 
обкома, конкретно занима
лись этими вопросами, все 
без исключения. Это не ско
вывало и не мешало деятель
ности исполкомов, которые 
работают практически в пре
жнем составе. Такие совме
стные действия давали плю
совой результат. А сейчас? 
Невооруженным взглядом ви
дно, что председатель Сове
та бьется в одиночку. Созда
ется впечатление, что его за
меститель А. Гребенкин — 
интересный человек, серьез
ный ученый и снискавший 
этим уважение, просто не 
знает, в какой части света 
находятся российские орга
ны. от которых непосредст 
венно зависит уровень жизни 
трудящихся. Конечно, понят
но его стремление к созда
нию новой рыночной модели 
экономики. Но сейчас, в пе
реходный период, наряду с 
перспективой нельзя забы
вать и о конкретных ровсе- 
днесных нуждах людей. 
Кстати, насколько мне изве
стно. А. Гребенкин по совме
стительству остался заведо
вать университетской кафед
рой. д'умаю, что сегодняш
няя социально - экономиче
ская обстановка в области 
требует предельной концент
рации усилий и ответствен
ности, а потому, возможно, 
настало время выбирать, где

ность идеям радикальной эко
номической реформы и созда
ния общесоюзного рынка, аль
тернативы которому, по их 
убеждению, не существует.

В заявлении об экономиче
ском положении и неотлож
ных мерах по формированию 
общесоюзного рынка, которое

Николай II, рассказали об 
уральских заводах... «К 
Мартине я привыкла сразу. 
Она стала мне как подруж- 
ка», —• говорит Таня.

Французская делегация, 
состоявшая из 23 детей и 
Двух руководителей, посети
ла не только оперный театр, 
свердловские музеи, но и по
бывали гости г. Первоураль
ске, Алапаевске, Синячихе, 
на турбазе «Хрустальная». 
Помимо всего, г. 110 школе 
прошло несколько уроков 
русского языка.

... С Каролин Юля Султа
нова переписывается давно. 

более нужный для людей 
участок деятельности каждо
го руководителя.

— Предыдущие сессии об
ластного Совета были еще и 
местом политической борьбы. 
Внесла ли внеочередная сес
сия облсовета что-то новое в 
этот процесс?

— Начну с того, что состав 
депутатов в своих политиче
ских ориентациях очень не 
однородный, а к сегодняш
нему дню уже и достаточно 
четко определившийся. У нас 
зарегистрировано 12 депу
татских групп и одна фрак
ция «Демократический вы
бор».

К сожалению, есть груп
пы и отдельные депутаты, 
которые продолжают исполь
зовать сессии облсовета как 
арену политической борьбы, 
вместо решения действитель
но неотложных и перспектив
ных задач. Плохой пример 
здесь подают и российские 
депутаты. Я считаю недопу
стимым использовать высо
кую трибуну областного Со
вета для околополитических 
акций, политиканства, све
дения личных обид и счетов.

Правда, в этот раз таких 
выступлений было значитель
но меньше, хотя попытки на
вязать политическое проти
востояние были. Особенно 
после выступления депутата 
Г. Бурбулиса по телевиде
нию в первый день работы 
сессии. Действительно, ак
цент его выступления на ТВ, 
а говорил он, надо полагать, 
от имени руководства Рос
сии, был сделан на перело
жении ответственности за 
собственные промахи и оши
бки на компартию - - ста
рый прием. По мнению мно
гих депутатов областного Со
вета, это выступление Г. Бур
булиса не добавило, к сожа- 
леню1, авторитета россий
скому руководству.

Но не буду отвлекаться от 
главной мысли.

Мы. коммунисты, счита
ем, что жители области ждут 
от Совета не обвинений в ад
рес друг друга и поиска не
угодных, а взвешенных ре
шений!. На этой сессии депу
таты - коммунисты ради кон
структивности и продуктив
ной работы сессии проявили 
политическую зрелость и не 
стали втягиваться в дискус
сию. Думаю, что эта позиция 
делает нм честь. Суть ее в 
приоритете интересов наших 
избирателей над внутрипар
тийными и межпартийными 
счетами.

Пресс-центр Свердлов
ского обкома КПСС.

приняли делегаты съезда, вы
двинут ряд требований к выс
шим законодательным и ис
полнительным органам стра
ны. Так. руководители пред
приятий считают, что указ 
Президента СССР по борьбе с 
экономическим саботажем 
противоречит ранее приня
тым законам, и его следует 
отменить.

(ТАСС).

Когда в колледж имени Мар
гариты Поварской пришли 
адреса советских школьни
ков, желающих переписы
ваться со сверстниками из 
города По, Каролин выбра
ла именно Юлю, потому что, 
как и она, увлекается музы
кой. искусством, хорошо ри
сует. И вот теперь, когда 
Каролин гостила у Юли, они 
играли в четыре руки на ро
яле, беседовали о музыке.

...За столиками, расстав
ленными на третьем этаже 
Дома мира и дружбы, обща
ются французы и русские. 
Не в обиду нашим ребятам 
будь сказано, французы 
держались более раскованно 
и непринужденно, впрочем, 
как и обычно (рассказывали, 
как в Первоуральском ресто
ране французские школьни
ки уселись на пол, а неко
торые даже начали курить).

К Ан Мари по очереди 
подходят наши соотечествен
ники (она довольно-таки хо
рошо говорит по-русски). А 
вокруг мадам Кати Кабан, 
второго руководителя делега
ции, собрался кружок сту
дентов и школьников, где 
идет оживленная беседа.

—- Кати, ваши впечатле
ния об СССР, Свердловске?

— У вас все такое боль
шое, огромное. Великолеп
ные пейзажи...

— А что вас больше все
го поразило?

— Конечно, люди. Мы не 
ожидали, что здесь такие лю
ди, которые отличаются ог
ромным терпением. И это 
удивительно! Если у нас че
го-то не хватает, то мы вы
ходим на улицы, устраиваем 
демонстрации. Если бы я 
жила у вас, я бы сделала ре- 
во люцию...

— Вы считаете, что это 
возможно?

БРОНЯ КРЕПКА...
21-го февраля вместо при

вычного транспорта на доро
гах города жители Верхней 
Пышмы увидели... танки. 
Стройной колонной они дви
гались прямо по центру го
рода и остановились у зда
ния городского музея.

Демонстрация нашей воен
ной мощи длилась около ча
са. Изрядно надымив, смяв 
деревья, они удалились в 
неизвестном направлении, ос
тавив недоуменных жителей 
с массой вопросов.

— Что это за выставка 
такая? — возмущались сви
детели происходящего. —

Ответ, который мы полу
чили в музее, был более 
прозаичен.

— Мы давно хотели уст
роить выставку военной тех
ники,— ответила Г. Н. Бул
дакова, Был такой дого
вор с одной, из танковых ча
стей округа. Специально 
ппиуроиили это событие к 
23 февраля. Представ
ляете, какой праздник для 
жителей?

Вот это праздник! То-то 
радости жителям от грозной 
военной техники. Нечем их 
больше удивить. Если про
дуктов нет, то пусть пора
дуются изобилию нашей обо 
ронной промышленности,

Е. ЛЫЧЕВА.

СОБИРАЕМ ОТКЛИКИ
В центр народного депу

тата. РСФСР Б. Н. Ельцина 
(74-й национально-террито
риальный избирательнь й ок
руг) поступает много вопро
сов о том. как выразить от
ношение избирателей к пози
ции Председателя Верхов
ного Совета РСФСР, выска
занной им в телевизионном 
интервью 19 февраля с. г., 
как довести до Верховного 
Совета РСФСР оценку си
туации, сложившейся в пар
ламенте России.

Сообщаем, что все откли
ки. мнения, предложения, 
обращения избирателей 
Свердловска и области сле
дует направлять или прино
сить г, центр по адресу: 
620038. г. Свердловск, про
спект Ленина, 24. здание 
горсовета, ком. 450. Центр 
народного депутата РСФСР 
Б. И. Ельцина.

Депутатский центр
Б. Н. Ельцина.

— Конечно. У вас в ма
газинах пусто, огромные оче
реди и самые большие — 
за водкой. Талоны • это 
ужасно, это пахнет войной.

— Ну а было что-то та
кое, что напоминало бы вам 
родину?

— Да. у вас очень малень
кие квартиры, это похоже 
на Париж.

— Кстати, вы приедете 
снова к нам?

— Конечно, как только 
подойдет моя очередь на 
посещение СССР (вот здесь 
у нас есть очереди). Я обя
зательно приеду...

Наверное, французским 
школьникам будет что вспом
нить о нас, поедал на зав
трак сливки с шоколадом, 
которыми, надеюсь, они по
делятся с нашими старше
классниками, когда те в ско
ром времени поедут во Фран
цию.

А. ЦАРСКАЯ.
Фото М. БОБРЮКА.

В Индию, 
к Рериху

Поскольку Запад есть За
пад, а Восток, соответствен
но, Восток, и с места они не 
сойдут, некоторые отправля
ются в ту или иную сторону 
самостоятельно. На Запад за 
пищей материальной, на Во
сток — за духовной. Причем 
на Восток гораздо реже, чем 
на Запад.

Тем более отраден факт, 
что научный сотрудник сек
тора комплексных региональ
ных программ Института эко
номики Уральского отделения 
АН СССР Кирилл Игоревич 
Новосельский 20 февраля вы
ехал. в Индию для встречи 
со Святославом Рерихом. Он 
передаст послание от сверд
ловского общества рерихов- 
цее.

И. БЕЛОУСОВА.

Президиума Верховного Совета РСФСР
О присвоении почетного звания «Заслуженный 

машиностроитель РСФСР» работникам предприя
тий и организаций Министерства тяжелого машино
строения СССР.

оа заслуги в области машиностроения п многолетний до
бросовестный труд присвоить почетное звание

«Заслуженный машиностроитель РСФСР»
Кабатову Василию Федоровичу — начальнику отдела 

Аральского завода тяжелого машиностроения имени Серго 
Орджоникидзе производственного объединения «Уралмаш»,

Колесникову Борису Филипповичу — главному инженеру 
проекта Уральского проектного и проектно-конструкторского 
института тяжелого машиностроения,

Ланцеву Виктору Ивановичу т— первому заместителю глав
ного конструктора серийных-машин Уральского завода тяже
лого машиностроения имени Серго Орджоникидзе производ
ственного объединения «Уралмаш».

Леменкову Владимиру Ильичу ■— фрезеровщику Уральско
го завода тяжелого машиностроения имени Серго Орджони
кидзе производственного объединения «Уралмаш».

Павлову Александру Васильевичу — газорезчику Уральско
го завода тяжелого машиностроения имени Серго Орджони
кидзе производственного объединения «Уралмаш».

Переводову Александру Васильевичу •— слесарю механо
сборочных работ’ Уральского завода тяжелого машинострое
ния имени Серго Орджоникидзе производственного объедине
ния «Уралмаш».

Хрупалову Борису Анатольевичу — слесарю механосбороч
ных работ Уральского завода тяжелого машиностроения име
ни Серго Орджоникидзе производственного объединения 
«Уралмаш».

Председатель
Верховного Совета РСФСР Б. Н. ЕЛЬЦИН.

Москва, Дом Советов РСФСР.
11 февраля 1991 года.

А вы слышали?
НИЖНИИ ТАГИЛ. Телефон

ная сеть Нижнего Тагила пере
ведена на шестизначную нуме
рацию. Это позволило начать 
работу АТС-31, которая сдана 
в эксплуатацию в микрорайо
не Пихтовые Горы. Началось 
подключение первых абонен
тов. Новая телефонная станция 
рассчитана на 10 тысяч номе
ров, но и она не удовлетво
рит потребности стремительно 
растущего Дзержинского райо
на города (знаменитой Вагон
ки). В том же помещении, где 
расположена АТС-31, планиру
ется начать монтаж еще одной 
такой же станции

СЫСЕРТЬ, Исполком Сысерт- 
ского райсовета на днях при
нял решение о проведении бла
готворительной лотереи обще
ства инвалидов. Цель лоте
реи — оказание финансовой 
помощи инвалидам, оказав
шимся за чертой бедности, и 
обществу в целом. Сысертская 
типография отпечатает 50 ты
сяч лотерейных билетов стои
мостью в 1 рубль. 150 билетов 
будут выигрышными. Сделан за
каз торгующим организациям 
Сысертского района на дефи
цитные товары. Для приобре
тения их выделено 25 тысяч 
рублей — половина выручки 
за билеты.

ТАВДА. В школе Кс 2 Тавды 
открыт единственный пока в 
городе компьютерный класс. На 
занятия сюда приходят учени
ки выпускных классов, причем 
и из других школ. Они изуча
ют основы информатики и вы- 
числител ной техники. В шко
ле есть возможность организо
вать компьютерный ликбез для 
всех старшеклассников города, 
но пока не хватает учителей- 
специалистов.

В каникулы класс будет еже
дневно открыт для всех желаю
щих, и за 15 копеек ребята смо
гут вдоволь наиграться во все 
игры. Сейчас же такая возмож
ность им предоставляется один 
раз в неделю после уроков.

«Урал-Акцепт».

УКАЗ

СЕРВИС 
ДЛЯ 
ПОЛЕЙ
Вот уже больше месяца кол

лектив автогаража совхоза 
«Кадниковский» — самостоя
тельное арендное предприятие 
со своим названием «Агросер
вис». Как же работается этому 
коллективу в условиях новых 
форм хозяйствования? Первое, 
чем поделился водитель А. Ка
рамышев — заработки стали 
побольше, 400—500 рублей 
(вместо обычных 200—300). На 
контору больше ие работают, 
со всеми управленческими 
функциями справляется кол
лектив а составе пяти чело
век: завгар, два механика, дис
петчер и бухгалтер.

Инициатором создания «Аг
росервиса» стал сам заведую
щий гаражом В. Овчинников, 
энергичный, расторопный, 
умеющий найти общий язык 
с любым из работников воз
главляемого им предприятия. 
Аренда — это, можно сказать, 
давняя задумка • Владимира 
Леонидовича. И здесь, как и в 
любом начинании, не обошлось 
без «подводных камней», од
нако теперь уже все позади. 
Коллектив получил статус 
арендного предприятия и ра
ботает, как гоэорит диспетчер 
Т. Огурцова, с полной отда
чей сил.

Не возникает теперь вопро
са об экономном расходова
нии горючего, бережном отно
шении к технике, взаимовы
ручке и взаимозаменяемости, 
все это как-то само собой 
встало на свои места. Хозяе
вами положения стали сами 
работники.

В распоряжении «Агросерви
са» пока лишь 60 авто*4М1ин, 
но работа по-новому уже сей
час рождает все новые и но
вые проблемы. И главная из 
них — необходимость улучше
ния и расширения материаль
но - технической оснащенно
сти: нужны бульдозеры, эк
скаваторы, погрузочно-разгру
зочная техника.

— Вот немного разбогатеем, 
— говорят водители,— первое, 
что нам нужно — автопогруз
чик К-700. Только из-за того, 
что совхоз не мог своевре
менно «выбить» новый авто
погрузчик, мы задержались 
со сроками вывозки торфа.

Сейчас эта работа идет пол
ным ходом. Торфяное болото 
Почиха — не ближнее место 
от тех полей, где планируется 
в этом году вырастить совхо
зом «Кадниковский» ранние 
сорта картофеля «Приекуль- 
ский» и «Невский». Но многие 
водители, занятые на вывозка 
торфа, за смену делают по 
7—8 рейсов. А. Карамышев, 
например, на своем КамАЗе 
вывозит ежедневно по 45—50 
тонн этого ценного удобрения. 
Так же оперативно управля
ются со своим грузом и дру
гие водители. Из 40 тысяч 
тонн — 30 тысяч тонн торфа 
должен вывезти на кадиикоя- 
ские поля «Агросервис». Се
годня на счету этого пред
приятия более двух тысяч 
тонн, но при таком темпе вы
возки, какой взяли водители, 
с планом они должны спра
виться.

Рядом с кадниковскими ра
ботают водители арами пьсио- 
го АТП, сысертской «Сельхоз- 
ХИМИИ».

8 будущем водители само
стоятельного предприятия пла
нируют полностью взять а 
свои руки транспортировку 
грузов в совхозе.

А. MAHEER.
Сысертский район.

жммаянмяямн
Учебный центр
«УРАЛМАГ»

Советского детского фонда 
им. Ленина

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
на трехмесячные курсы ин

тенсивного обучения АНГЛИЙ
СКОМУ, НЕМЕЦКОМУ и ФРАН
ЦУЗСКОМУ языкам.

Занятия проводятся три ра
за в неделю по четыре учеб
ных часа. Организационное 
собрание состоится 5 МАРТА 
1991 ГОДА. Предварительна« 
запись и справки по телефо
ну: 71-01-01.

Наш адрес: г. Свердловск, 
ул. Лермонтова, 11, школа 
Н? 104 (около строящейся го
стиницы «Интурист»), вход с 
ул. Я. Свердлова.

Проезд троллейбусами №№ 
1, 3, 5, 9, 12 (остановка «ТЮЗ») 
автобусами №№ 1, 21, 23, 33, 
39, 61 (остановка «Кино
«Урал»),

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
В одной из школ Байкалоа- 

ского района сложилась кон
фликтная ситуация — 2 стр.

Председатель КГБ СССР 
В. Крючков считает себя ак
тивным сторонником пере
стройки. — 3 стр.

Объявления «Инфорса», со
веты рыбакам, отдел «В сво
бодную минутку». — 4 стр.
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^в***"^^ НЯ СМЕНУ!

Конфликтная ситуация

ИЗ ОГНЯ ДА В ПОЛЫМЯ,
или «Кости есть, а мясо нарастет»

...Школа пылала снизу до-
верху. Это душманы, облив 
ее керосином в разгар заня
тий, пустили искру. Когда 
группа солдат, в которой был 
и Сергей Лебедев, оказалась 
на месте, «духов» уже не на
шли. Наши парни бросились 
вытаскивать ребятишек из зда
ния, уже полуживых и обго
ревших, некоторые умирали 
тут же, на руках. На парнях 
загоралась одежда, но они 
снова шли в огонь. Сергей в

ленной на имя заведующего 
Байкаловского районного от
дела народного образования 
Л. Д. Талалаева. Итак:

ИСПОВЕДЬ
Опускаются руки, но не мо

гу и не хочу, чтобы все оста
лось в школе по-прежнему, не 
хочу, чтобы страдали дети. 
Именно здесь, в школе, я по
нял, что смогу принести ощу-
тимую пользу, и делаю для

числе других 
множественные

тоже получил
ожоги,

словно не чувствовал
но 

боли,
так велико было потрясение 
от увиденного.

Это было в Афганистане, но 
и дома оказалось ненамного 
спокойнее. Хотя одежда не го
рит, но на душе не легче Не 
скажу, что характер у Сергея 
из сахарных, из тех, что мы 
привыкли называть — покла
дистым, поэтому и пришлось 
ему, ершистому и бескомпро
миссному, порой даже излиш
не резкому, сменить за два 
года «гражданки» несколько 
мест работы.

— Но если бы парень был с 
гнильцой, — сказал мне при 
встрече заместитель предсе
дателя Байкаловского райис
полкома по делам молодежи, 
также воин-интернационалист 
Сергей Петров, — мы бы это 
уловили. Как и люди в селе 
Чурман, а они избрали его де
путатом сельского Совета...

И поэтому история, произо
шедшая с ним, здесь у всех на 
слуху. Дело в том, что два с 
лишним года назад Сергей 
начал работать, пройдя соот
ветствующие курсы, учителем 
военной подготовки и трудо
вого обучения в Мурманской 
средней школе. Сейчас же он 
вынужден уйти плотником. И 
предшествовала этому другая 
«война», на этот раз с адми
нистрацией школы, в которой 
также применялись «орудия 
мелкого и крупного калибра».

У руководства района это 
учебное заведение числится 
одним из лучших, однако Сер
гей с этим согласиться не мог.

— Уже много лет здесь нет 
теплого туалета и дети разде
тыми бегают во двор, — пере
числяет он, — работникам сто
ловой негде хранить продук
ты, плохое качество пищи, ис
пользованная вода, вопреки 
всем санитарным нормам, бе
жит в подвал, и вонь от по
мойки распространяется дале
ко окрест. В мастерской стан
кам и верстакам по 20—30 лет 
и от увечья детей бережет, 
пожалуй, только господь.

— И если пришлым худож
никам отвалили за отделку 
стен, далеко, впрочем, не бле
стящую, не одну тысячу руб
лей, то на ремонт школьного 
интерната денег не нашлось, 
и он пустует почти год, — до
бавляет он,

И еще волнует то, что из-за 
постоянной текучки кадров 
нет качества обучения. Да и 
может ли оно быть, если, на
пример, математик по образо
ванию О. В. Брызгалов, кста
ти, муж директора С. П. Брыз
галовой, дает уроки по семи 
предметам. Кроме того, на не
го возложено классное руко
водство, да он же и лаборант.

А теперь о том, что все- 
таки произошло. Доверимся 
пока исповеди Сергея, направ-

этого все, что в моих силах, 
не жалея времени. По-моему, 
администрацию сильно заде
ло, что я увлек мальчишек ра
ботой в мастерской после уро
ков, и не только в будни, но и 
в воскресенье.

Казалось бы, директор шко
лы должна радоваться этому, 
ведь в основном вокруг меня 
ребята из трудных семей, и 
они со мной не рогатки дела
ют, а скворечники, игрушки 
для детского сада. Но нет, ди
ректор с завучем А. П. Поле
вой вызвали меня к себе в ка
бинет и устроили такую выво
лочку, что я даже сначала ни
чего не понял: не враги ли 
народа передо мной. Только 
враг может сказать: «Прекра
тите все работы в мастерской, 
вы ей слишком увлеклись».

Я пытался доказать, что ув
лекся детьми и им нравится 
работать там, и я буду рабо
тать с ними, потому что нужен 
им. Продолжал вести кружок 
по вторникам и воскресень
ям. Работали с детьми до по
зднего вечера. Тогда Брызга
лова и Полевая вновь пригла
сили меня к себе и снова за
пели ту же песенку , только 
еще припев добавили о том, 
что я совершенно не занима
юсь военно - патриотическим 
воспитанием и что наши заня
тия приводят к разложению 
дисциплины в школе.

Работу в мастерской с деть
ми я не забросил, несмотря 
ни на что. Кроме того, в пят
ницу и субботу оборудовали 
музей. Делали стеллажи, ви
трины, стенды. Среды уходили 
на заготовку материалов к 
урокам трудового обучения, 
заточку инструментов. В поне
дельник — совещания, по че
твергам — стрелковая секция.

Леонид Данилович, от вас 
зависит судьба нашей шко
лы — не моя. Я и не такое пе
реживал, но больно видеть, 
как рушится то, что нужно еще 
создавать и создавать. Сове
щания, заседания и линейки 
проходят под девизом: «Бол
товня — превыше всего» — и 
длятся по нескольку часов.

И я никак не пойму, каковы 
же обязанности директора и 
завуча? В два часа дня они уже 
дома, в кругу семьи. А почему 
бы им не отчитываться перед 
коллективом о проделанной 
работе, ведь они за нее тоже 
ставки получают. А детям ну
жны не только планы. Они хо
тят заниматься в кружках, сек
циях, клубах по интересам. 
Они соскучились по живому 
общению, им надоели преду
преждения, выговоры, нотации. 
Есть приказ директора о том, 
чтобы классные руководители 
после уроков сразу же прово
жали детей до раздевалки...

Мои дружеские отношения с 
детьми директор и завуч на
зывают панибратством. А я 
бы сказал, что у нас они ско
рее братские. На правах стар
шего брата. Если дети не вос-

принимают директора и заву
ча всерьез, то со мной они мо
гут говорить откровенно на 
любые темы. Администрация 
не может понять, почему ре
бята по каждому пустяку идут 
ко мне, а не к ним, людям с 
высшим педагогическим обра
зованием.

У меня нет такого образова
ния, но у меня есть совесть, 
мужская честь и достоинство. 
Я рад, что дети чувствуют это 
и тянутся ко мне. И даже если 
одно из этих качеств я смогу

— Чтобы не портить всех, 
он ведет только несколько 
классов...

Что же, при нехватке педа
гогов на селе приходится ид
ти на всякое, и Олег Виталье
вич, можно сказать, живет 
школой, но настораживает то, 
что здесь уж больно легко 
приглашают на работу и так 
же легко расстаются. Особен
но если не потрафил админи
страции.

— Сначала все шло хоро
шо, — рассказал мне Григорий 
Коротков, приглашенный ди-
ректором 
жность 
культуры.

когда-то на 
преподавателя

дол- 
физ-

Никаких замеча-

ft

привить хоть одному ребенку, 
то я буду считать, что
задачу выполнил.

Исповедь Сергея очень 
шая, и у нас нет просто

свою

боль- 
такой

газетной площади, чтобы при
вести ее полностью. Скажу 
только, что она ему не помо
гла, и он вынужден оставить 
школу по собственному жела
нию. Выражаясь воинским язы
ком, использовав последний 
патрон для себя.

— Сергей мне не друг, не 
брат и не сват, — сказала мне 
учительница начальных клас
сов Л. В. Баталова, когда я 
приехал в Чурман, — но скажу 
откровенно, с его приходом, а 
я работаю здесь больше деся
ти лет, подуло свежим ветром 
и дети к нему тянутся. А вот 
бросать заявления — не ме
тод борьбы: как бы становить
ся живым укором остальным...

По собственному желанию 
уволились недавно еще три мо
лодых педагога — по матема-

ний, я даже сам подходил к 
завучу за советами. Но потом 
начал высказывать свои заме
чания на педсоветах, и поне
слось: «А ты уроки неправиль
но ведешь... да и то не уме
ешь».

Сейчас Григорий трудится 
слесарем-мотористом, с ужа
сом вспоминая атмосферу в 
школе.

Аналогичная история про
изошла и с А. Вздорновым, 
приглашенным военруком. 
Сейчас он работает сварщиком 
в совхозе... Ежегодно из шко
лы уходит несколько человек. 
И далеко не всегда по семей
ным обстоятельствам.

— А у Лебедева было руко-
прикладство, сообщили
мне директор с завучем.

Упоминание об этом, кстати, 
фигурирует во многих доклад
ных и документах. Действи
тельно, было. Как-то на заня
тиях по стрельбе десятиклас
сник Женя Елфимов схватил 
винтовку и начал целиться в 
девчат.

— Прекрати, — 
Сергей, — Нельзя!

крикнул

Евгений направил дуло на

£

БЕЛОРУССКАЯ ССР. Открытием школы менеджеров нача
ло свою деятельность в Минске малое учебно-научное предпри
ятие «Прамень». За месяц учебы желающие приобрести не
обходимые знания развивают практические навыки управле
ния в условиях свободных рыночных отношений, знакомятся 
с действующим хозяйственным законодательством, с послед
ними достижениями социально-психологической и управленче-

ОТ ПРЕСТИЖНОГО

4

^^5ЯЙ8ь -

ской культуры. Курс платного обучения включает лекции и 
беседы, «круглые столы», деловые игры, работу с персональ
ным компьютером, встречи и консультации с деловыми людь
ми, учеными, специалистами народного хозяйства республики 
и страны.

НА СНИМКЕ: учиться управлять — дело нелегкое. 
Фотохроника ТАСС.

УЧИЛИЩА

тике Елена Богданова 
1ельницы начальных 
Светлана Пруцкая и 
Глухих.

и учи- 
классов

Г алина

— По семейным обстоятель
ствам, заверили меня ди-
ректор С. П. Брызгалова и за
вуч А. П. Полевая. — А вот у 
Сергея Лебедева руки золо
тые, но никакой он не учитель, 
у него нет специального обра
зования, и работать с людьми 
он не может.

Тогда невольно напрашива
ется вопрос, а у вчерашних 
совхозных зоотехников, кото
рые взамен некоторых выбыв
ших преподают математику, 
биологию и физкультуру, спе-
циальное? На мой взгляд, 
жду животными и людьми 
все-таки разница, хотя я

ме- 
есть

от-
нюдь не хочу чем-то ооидеть 
новоиспеченных педагогов.

Кстати, о качестве препода
вания. Однажды у Олега Ви
тальевича Брызгалова из 26 
учеников на переводном экза
мене двойки получили по ма
тематике 22. Что ж, от неудач 
не застрахован никто. Но у 
специалиста по математике, 
который уже несколько лет 
ведет в школе клуб «Абитури
ент», где готовит ребят к по
ступлению в вузы и технику
мы, основную учебную нагруз
ку составляют, например, исто
рия, обществоведение и даже 
немецкий язык.

— Кроме педагогического 
института, он закончил что-то 
еще? — спросил я у директора 
Светланы Петровны.

— Поступил на философский 
в УрГУ, но проучился только 
год: большая нагрузка в шко
ле...

— Неужели он так хорошо 
усвоил немецкий много лет 
назад?

Ответ, признаться, меня оше
ломил.

него. И тогда Сергей поддал 
ему под зад, после чего сразу 
же извинился за горячность.

— Да о чем речь, — махнул 
беспечно рукой Евгений.

Однако эта история в гла
зах и речах администрации 
приобрела другую, зловещую 
окраску. Ведь при желании, 
как известно, и муху можно 
выдать за слона.

— Да и культуры у Лебеде
ва не хватает, — заметила А. П. 
Полевая.

Возможно, но замечая, пра
во, соломинку в чужом глазу, 
н.е грех бы видеть бревно в 
собственном. Было дело, в 
адрес председателя Мурман
ского сельского Совета народ
ных депутатов Л. К. Елфимо
вой, председателя райисполко
ма А. Н. Глебова и заведую
щего РОНО Л. Д. Талалаева 
поступило заявление от жиль
цов дома Ыэ 9, что по улице 
Школьной села Мурман: «Про
сим Вас принять администра
тивные меры в отношении гра
жданки Полевой А. П., кото
рая, проживая в нашем доме,
систематически устраивает
скандалы по любому поводу, 
самому незначительному, не 
считаясь с интересами и мне
нием соседей».

Факты, как признали офи
циальные органы, имели место.

— И охота вам копаться в
грязи? удивлялись дирек
тор и завуч при нашем разго
воре.

Дэ уж, если честно признать
ся, то не очень, даже неловко 
как-то было за умных, образо
ванных людей, преподаю
щих в отношении своих кол- 
лёг и вообще в быту на селе 
совсем не школьные предме
ты, А насчет Лебедева... У га
зеты нет, к сожалению, вла
сти, чтобы восстановить его на 
работе в школе, а вот посове
товать не отчаиваться — име
ется: кости есть, а мясо нара
стёт, Сережа...

А. ЛАРИОНОВ.
Байкаловский район.

Особый случай

ДО ПРЕСТИЖНОГО КОЛЛЕДЖА
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моя Родина-I

Ушли в прошлое неряшли
вые официантки, шаркающие 
по ресторанному залу в шле
панцах и расплескивающие 
по полу борщ. Ныне их заме-
мили 
люди.

элегантные молодые
умело

стол, бармены, 
смешивающие

сервирующие 
молниеносно 

коктейли на
любой вкус, повара, постиг
шие секреты национальных 
кухонь мира.

Разнообразны специально
сти сервисной службы, кото
рым обучают в московском 
ПТУ-168. С 1977 года здесь 
готовят работников для об
служивания иноземных го
стей: метрдотелей, горнич
ных, барменов, официантов 
со знанием иностранного язы
ка, поваров—епециалистов по 
национальной и зарубежной 
кухне.

НА 
пинов 
курсе.

СНИМКЕ: Андрей Ще 
— один из лучших на

Фотохроника ТАСС,

БОЛЬШЕ
ТЕРПИМОСТИ

Дорогие друзья, спасибо 
за доброжелательное и прав
дивое интервью с Евгенией 
Дебрянской!

Что так долго пряталось и 
отрицалось, получает посте
пенно свободное выражение, 
я сам благодаря этой органи
зации (либертарианской пар
тии — ред.) приобрел новых 
заочных друзей.

Как вы уже поняли, от
ношусь к гомосексуалам. 
Поймите, пожалуйста, пра
вильно и не обижайтесь —- 
это моя боль, ио это и моя
жизнь я уже неизлечим.
И хорошо, что бы напечата-

ли такую статью, это очень 
необходимо, чтобы другие 
люди поняли нас.

Сталин и Гитлер уничто
жили всех гомосексуалистов, 
а оказалось, что они, то есть 
мы, снова ожили. Видно, это 
недобрая ирония судьбы, 
природы, и, наверное, так 
было запрограммировано, что 
мне суждено оказаться в их 
рядах,” но это уже непопра
вимо. Еще раз благодарю вас 
за эту статью.

Ваш читатель из г. Ми
хайловска Сергей.

«Ягнятам» палец
в рот не клади

СКАЖИ МНЕ,
За ручку 

ния нашей
я взялся после чте- 
и других газет. Вы

КТО ТВОЙ ДРУГ

ПИТЬ — так цистерну, 
любить — так короле
ву, красть г- так мил
лион», — говорил человек,

9!
которого уже нет в живых и 
который в своей бурной и да
леко не праведной жизни не 
прикоснулся даже к спичке, 
ему не принадлежащей. И в 
этом тоже была старомодная 
широта и чистота его нату
ры. Все — по-настоящему, в 
полную силу и по большому 
счету.

...Таких нынче немного. 
Это банковские счета ширят- 
ся-полнятся. А счета души 
скудеют. . Того гляди — и 
вовсе обанкротятся.

Казалось бы, такой колос
сальный, такой бескрайний 
простор для бурной дея
тельности и больших успе
хов. Хочешь быть независи-
мым будь. Хочешь стать
богатым — дерзай.
уехать 
далекие

за высокие
леса

Хочешь 
горы.

скатертью
дорога. И все такое прочее. 
Но мало какое из этих дел 
обходится без нелепых, ме
лочных («и мелкие злодейст
ва») конфликтов если не с 
законом, то с правдой как 
таковой.

«Представление об устране
нии нарушений законности в 
действиях Нижнетагильско
го производственного объе
динения бытового обслужи
вания населения.

...О порочном стиле его 
руководителя Тарасова Н. Ф., 
помимо вышеприведенных в 
представлении фактов, сви-
детельствуют следующие
примеры. Так, по его ука
занию летом 1988 года со
ставлен и утвержден фик
тивный акт на списание дви
гателя от пожарной мотопом
пы, находившейся практи
чески я исправном состоя
нии и проработавшей в об
щей сложности несколько 
часов на базе отдыха «Гора 
Паленая». По его же ука
занию двигатель был уста-

очень усердно пытаетесь вну
шить читателям, что в Прибал
тике русские «волки» обижают 
литовских или латышских «яг
нят». «Бравые ребята» ради 
озорства,, мол. убивают мирных 
жителей. Враки все это! И я 
больше верю Невзорову и кино
фильму «Никто не хотел уми
рать». «Домовые» и «лесные 
братья» после войны никуда не 
делись. И сейчас, в период 
гласности, оперились. Я был в 
Прибалтике в 1971 году и по
нимаю, что к чему.

Второе. Сейчас часто пишут 
и говорят: Екатеринбург. Я и 
мои друзья категорически про
тив Екатерины и бурга. «Бург» 
должен быть в Германки, а не
на Урале.

В. ХРАБРЫХ.

новлен и эксплуатировался 
в 1989 году на автомашине 
ГАЗ-24-01, государственный 
номер 37-01 СВА. Об этом 
дал свидетельские показа
ния работавший на ней во
дитель Филонов, допрошен
ный по уголовному делу, воз
бужденному по факту неза
конной продажи в феврале 
1990 года этой автомашины. 
В ходе следствия установле
но, что продана автомашина 
с другим двигателем, а дви
гатель, снятый с мотопомпы, 
исчез...

Прокурор Нижнего Тагила 
М. Г. Отмахов».

«Таинственное исчезнове
ние двигателя, снятого с мо
топомпы!» «Таинственное ис
чезновение двигателя, снято
го с мотопомпы!» «Не про
ходите мимо!» «Таинствен
ное исчезновение...»

Преступление в стиле рет
ро. Хоть гвоздь — а сопру.

сывает примерно столько же 
старых. Основная масса ма
шин давно пережила сро
ки амортизации. Есть даже 
автомобили выпуска 1964 го
да, к которым больше не вы
пускается запчастей («Чай
ки», например). Такие, как 
правило, списывают, разби
рают на запчасти, сдают в 
металлолом. В прошлом го
ду часть этих машин, подле

же заслуживает внимания. 
ГАЗ-24 1978 года выпуска 
продан за 400 рублей, 
ИЖ-2715 1984 года — за 
179 рублей, УАЗ-452 (1979) 
— за 771 рубль, М-412 
(1979) — за 816 и так далее.

И дело здесь не в том, на
сколько невыгодно прода
вать этот автотранспорт, а в 
том, насколько выгодно по
купать, Автолюбители зна-

шин в употреблении, в об
мен на поставку предприя
тиям службы быта пушни
ны», или «Малое государст
венное предприятие «Растр» 
просит продать по остаточ
ной стоимости автомобиль 
ИЖ-2715 для организации 
выпуска и реализации това
ров народного потребления».

Здесь, хотя кое-какие во- 
просы-таки возникают, все

и остались. Одна из них: где 
взять транспорт для работы 
на селе? Неделями не до
ставляются заказы в отда-
ленные поселки нет ма-
тив. Бедствуют вновь соз
данные и некоторые старые
кооперативы Например,

каждому «частнику», а по 
системе в целом. Я бы поня
ла, если бы нужды концер
на в автотранспорте были 
удовлетворены абсолютно. 
Тогда, конечно, на те, Боже, 
что нам не гоже. Но ведь

Только риторический во-
прос — стоит ли этот парши
вый двигатель чести чело
века?

Вот тут-то и загвоздка. По
улыбаться можно над «от
дельным недостатком». Над 
системой следует задумать
ся.

Автомобиль ГАЗ-24 с 
государственным номером 
37-01 выпуска 1972 года 
продан по ходатайству Тара
сова через комиссионный ма
газин за 2 тысячи рублей 
21 февраля 1990 года. Про
давец — автотранспортное 
предприятие территориаль
ного государственно-коопера
тивного производственного 
объединения бытового обслу
живания населения Сверд
ловского облисполкома (ны
не преобразовано в концерн 
« Среду ралбытпром»).

Еще одно пояснение.
— Автотранспортное пред 

приятие имеет в свеем хо
зяйстве порядка 800 автомо
билей. Ежегодно АТП полу
чает около ста новых и лепи-

«Комфорт». Как было удоб
но: по телефонному вызову 
приедут и заберут у вас 
белье в стирку или ковры в

это не так. Однако пред-

ОПАСНЫЕ 
ПОВОРОТЫ

жащих списанию, по прика
зу управления БОН была пе
редана в продажу через ко
миссионный магазин. На все 
эти автомобили руководство 
АТП получило приказ своей 
вышестоящей организации. 
■— рассказал директор АТП 
Ю. М. Кожевников.

Я очень скрупулезно, за
давая вопрос то так, то эдак, 
пыталась выяснить, возмож
на ли ситуация: руководство 
автотранспортного предприя
тия по тем или иным сообра
жениям отказывается напра
вить какую-то из названных 
машин на продажу. Ответ 
был однозначным: нет. «При
каз есть приказ».

А выяснить это было не
обходимо. Так как...

При изучении документов, 
полученных в отделе главно
го механика концерна, сразу 
бросается в глаза, что в про
дажу шли машины далеко не 
1964 года выпуска. 1984, 
1985. 1986, даже 1988. Са
мая ранняя цифра — 1976.

ют, что при холе и неге, при 
нежной заботе и бережном 
обращении машина и через 
двадцать лет после рожде-

понятно. В других случаях 
нет. На шести или более 
распоряжениях нет ни хода-

Доход реализации.
полученный управлением, to-

ния будет еще хоть 
Стало быть, купив, 
сильно подержанный,

куда, 
пусть 

но
фантастически дешевый ав
томобиль, кто-то, кто имеет 
возможность достать запчас
ти, а, главное, собственные 
золотые руки, совершит бо
лее чем выгодную сделку.

Отсюда — логически и
следующий вопрос: кто же 
эти счастливчики?

Часть из них известна. В 
ходатайствах, которые слу
жат основанием для приня
тия решения, указано, на
пример: «Сухоложский ис
полком ходатайствует о про
даже автомашины УАЗ-452, 
бывшей в употреблении, че
рез комиссионный магазин
директору Сухоложского
ГКПО Камаеву В. А.», или 
«Режевское общество охот

ников и рыболовов в целях 
оказания взаимной помо
щи просит продать авто
мобиль марки УАЗ-452, быв-

тайств, 
данных 
старых 
продать 
магазин

ни опознавательных
новых 

машин.
владельцев 
«Разрешаю

через комиссионный 
в установленном

постаиовлёнием Совмина
СССР /порядке автомашину 
ИЖ-2715 (государственный 
номер 59-70 СБЛ), ИЖ-2715
(02-42 
(65-81 
(98-15

СВЛ), 
СВР), 
СФЮ), 
СБЛ).

М-412

(94-49)...»
Бесконечно интересно, ко

му же они достались? А спро
сить не у кого. Бывший 
главный инженер ГКПО 
БОН В. Е. Крупин, подписы
вавший все распоряжения, 
(до этого он возглавлял АТП 
предприятия), сменил работу. 
Поднявшись на новый этаж
(буквально) здания 
на. он возглавил 
«Гипробытпром».

концер 
институт 

Новая
должность, новые заботы, до 
старых ли ему проблем, ко
торые какими были, такими

чистку. Через несколько 
дней доставят обратно. А сей
час на жалобные просьбы: 
приезжайте—один ответ: нет 
транспорта, если можете,
приносите сами.
но, 
в

«приносите»,
поселке

Ну, конеч- 
когда они

завода, а вы 
1905 года...

Возможно,

компрессорного 
на площади

во всем этом и
нет никакого приминала. 
А лишь генетически свой
ственная нам безалабер
ность: подумаешь, одной бу
мажкой больше, одной мень
ше... По мы знаем о судьбе 
машины, проданной И. Ф. Та
расову. И как гласит народ
ная мудрость: «обжегшись на 
молоке, дуем на воду» или, 
как пишет мастер советской
литературы: «маленькая
ложь рождает большое недо
верие». Очень большое Недо
верие...

А теперь, пожалуй, о са
мом главном. О том, почему 
юсу дарственные автомобили 
с легкостью необыкновенно!) 
перекочевывают в частное 
владение. Не конкретно по

приятие год за годом прода
ет машины (кстати, цифры, 
которые называют директор 
АТП и руководство концер
на, разные). По данным по
следних, за прош-лый год по
лучено не сто, а не более де
сятка новых машин, прода
но — пятьдесят. Продает не 
для сдачи в металлолом, а 
для того, чтобы на них ез
дили. Значит, можно ездить, 
можно довести до ума, под- 
реставрировать и продлить 
срок службы этих автомоби
лей людям?

— Нет, — говорит Юрий 
Михайлович Кожевников. — 
Государственному предприя
тию невыгодно иметь на 
балансе транспорт, эксплуа
тируемый более 11 лет. По 
постановлению Совета Ми
нистров от позапрошлого 
года введен дополнительный 
налог на такие автомобили. 
Причем налог за каждый по
следующий год все более 
увеличивается. То есть чем 
бережливее пользуемся, тем 
дороже платим.

Вот они, парадоксы социа
лизма. Когда стимулируется 
не хозяйский подход — как 
к личной собственности, а 
совсем обратное. Когда не
выгодно беречь, невыгодно 
любить н жалеть. (И речь 
не только об автомобиле). 
Когда только ленивый не ис
пользует данную ситуацию 
с выгодой для себя.

Ну, а уж как повернуть — 
дело размаха и чести ” каж
дого индивидуально. Кто и 
за миллион свою бесценную 
душу не опорочит, а кто 
хоть гвоздь, а сопрет. Это 
банковские счета полнятся,

В самом деле, кто твой 
друг? С кем ты чаще всего 
проводишь свое время? От
ветив на вопросы, становит
ся проще оценить себя. А ре
альная самооценка — это 
одна из гарантий успеха в 
жизни. И потому думается, 
что результаты социологиче
ского исследования, прове
денного в конце прошлого 
года в Железнодорожном 
районе, заинтересуют наше
го читателя. Данные были 
предоставлены нам заведую
щей социологической лабо
раторией обкома комсомола 
Камаевой Ольгой Павловной 
и старшим социологом Бе
ляевой Татьяной Николаев
ной. Всего было опрошено 
891 человек, проживающих 
в Железнодорожном районе. 
Исследование проводилось и 
среди подростков 12—15 
лет.

Абсолютное большинства 
подростков — 68 процентов 
— предпочитает общаться со 
своими сверстниками, причем 
им больше правится общать
ся с «веселыми и компаней
скими ребятами и девчонка
ми» — 57 процентов из чис
ла опрошенных. Привлекает
также общение с теми,
занимается 
процента.

спортом
КТО
32

Можно пред по до
жить, что те ребята, который 
не скучают и стараются вес
ти здоровый образ жизни, 
они и имеют наибЪлынее ко
личество друзей и товари
щей. 28 процентов ребят об
щаются с теми, кто много 
знает и много читает. Для 
12 —15-летних обнаружился 
любопытный критерий тяги 
к общению — возможность 
«часто приходить домой» в
гости 12 процентов из
числа опрошенных. А 10 про
центов предпочитают общать-
ся с теми, 
нег.

Итак, в 
подростков

у кого много ле

общении среди 
12—15 лет инте-

ресны люди общительные, 
физически развитые, а также 
«знайки», т. е. личности не
заурядные. Довольно часто
прослеживается, хотя и 
доминирует, ориентация

не 
на

а духовные скудеют...
о. ЗАКОРЮКИНА.

прагматическое общение. 
Чувствуют же себя уверен
но, когда общаются с теми, 
кто старше их по возрасту, 
23 процента опрошенных ре
бят. т. е. практически каж
дый четвертый. А теперь со
поставьте эти данные со 
своими, вспомните, с кем вы 
общаетесь, и попытайтесь от
ветить на вопрос: Кто мои 
знакомые, друзья? И какой 
я сам?

А. СКРИПОВ.
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
ф ЭР-РИЯД. В северной ча

сти Персидского залива обна
ружено большое минное поле, 
сообщает агентство Рейтер. 
Именно на нем подорвались 
в понедельник два американ
ских военных корабля. Счита
ется, что наибольшая опас
ность исходит от комбиниро
ванных донных мин, которые 
реагируют на звук двигателей 
или магнитное поле корабля 
и взрываются глубоко под во
дой, буквально выбрасывая 
судно из воды и нанося ему 
большие повреждения.
• НЬЮ-ЙОРК. Десятки жи

телей одного из университет
ских центров штата Массачу
сетс — города Амхерста ста
ли свидетелями разыгравшей
ся здесь трагической драмы. 
Неизвестный человек, нахо
дившийся на городской пло
щади — традиционном месте 
проведения антивоенных сту
денческих демонстраций, об
лил себя горючей жидкостью 
и поджег. Попытки прохожих 
и прибывших к месту проис
шествия полицейских поту
шить огонь и спасти человека 
не увенчались успехом. Он 
умер от ожогов. Рядом с те
лом погибшего были найдены 
водительские права с отпеча
танными на них символами 
антивоенного движения, при
надлежащие 20-летнему жите
лю штата Массачусетс. По 
словам представителя поли-

интересом осматривают здесь около 30 откры
тых для посещения комнат, в их числе — впе
чатляющий Тронный зал.

В замке ведутся реставрационные работы. 
Они продлятся, очевидно, как предполагает 
агентство АДН, и после 2000 го года

Фото АДН--ТАСС.

Старинный замок 16-го вена в городе Шве
рине (ФРГ) считается одним из наиболее зна
чительных памятников истории и культуры на 
европейском континенте. Некогда он служил 
резиденцией мекленбургских великих герцо
гов. Грандиозное сооружение покоится на вось
ми тысячах дубовых свай и бесчисленных 
глыбах скальной породы. Заезжие туристы с

ции, который отказался сооб
щить журналистам имя моло
дого человека, акт самосожже
ния совершен, судя по всему, 
в знак протеста против войны 
в Персидском заливе. Это уже 
второй акт самосожжения, со
вершенный в США в знак про
теста против войны с Ира
ком.

О БЕЛГРАД. Солидарность 
с начавшими в понедельник 
голодовку 720 студентами и 
преподавателями Тиранского 
университета выразило много 
жителей албанской столицы, 
сообщает агентство ТАНЮГ. 
Собравшиеся в студенческом 
городке несколько тысяч уча
щихся. родственников басту
ющих и трудящихся сканди
ровали: «Студенты, мы с 
вами».

Участники голодовки, уже 
две недели бойкотирующие за
нятия, продолжают настаи
вать на выполнении своих 
требований, которые наряду с 
изменением названия универ
ситета включают отставку не
которых членов албанского 
правительства.

Советская валюта оседает в банках Запада

«РУБЛЕВЫЙ ЗАГОВОР»
Недавнее заявление главы 

советского правительства о 
закулисных махинациях за
падных банков с советской 
валютой начинает подтвер
ждаться сведениями, кото
рые просачиваются в аме
риканскую печать. Об этом 
свидетельствует, в частности, 
статья, опубликованная сего
дня авторитетной в деловых 
кругах США нью-йоркской 
газетой «Джорнэл оф ком- 
мерс энд коммершл». «Че
рез несколько дней после 
того, как советский премьер- 
министр Валентин Павлов 
обвинил банки Запада в 
«рублевом заговоре» против 
президента Михаила Горба
чева, имеются признаки то
го, что некоторые торговцы 
по-прежнему «проталкивают» 
массированную сделку по 

обмену рублей па Западе», 
— указывается в материале.

В подтверждение своих 
слов газета ссылается на 
специалистов. Так, президент 
американской ассоциации эк
спортеров и импортеров Юд
жин Милош заявил, что уже 
после публикации высказы
ваний В. С. Павлова по мень
шей мере один американский 
инвестор получил от «солид
ного европейского банка» 
предложение приобрести со
ветскую валюту более чем 
на 1 млрд, долларов. «У 
меня нет ни малейших сом
нений в том, что сейчас 
имеют хождение рубли, ко
торые пытаются найти себе 
пристанище», — подчеркнул 
Ю. Милош.

«На Западе всегда были 
■рубли, в этом нет ничего

БЫТЬ ЛЕВШОЙ— 
ЭТО ОПАСНО

- таково мнение канадского ученого
Быть левшой — это не 

только испытывать неудобст
ва жизни в мире, который в 
основном устроен для лю
дей. у кого главная рука 
плавая. Профессор Стэнли 
Коурен из университета 
Британской Колумбии уста-’ 
повил, что в среднем продол
жительность жизни левши в 
Северной Америке на 9 лет 
короче, чем у «праворуких». 
Первые в среднем умирают 
в возоасте 66 лет, а вторые 
— 75 лет.

Пытаясь понять причины 
этого явления. профессор 
и его сотрудники обнаружи
ли, что левша умирает в бо
лее раннем возрасте глав
ным образом из-за увечий в 
результате разного рода не
счастных случаев. Дело, од
нако, не в каком-то органи
ческом недостатке, скажем, 
неуклюжести, левши, а в 
том. что действующие си
стемы безопасности и предо

нового», — заявил в ответ 
на расспросы «Джорнэл оф 
коммерс энд коммершл» ге
неральный управляющий 
нью-йоркским отделением 
крупнейшего австрийского 
банка «Кредитанштальт» 
Франц Хойерхагер. Огово
рившись, что обычно запад
ные банки вели операции в 
рублях в «мизерных» мас
штабах — главным образом 
для туристов, он добавил, 
что в последние два-три года 
стали поступать сообщения 
уже о «сотнях миллионов 
рублей». Со ссылкой на 
«другие отраслевые источ
ники» газета указала, что 
есть данные о заключении 
крупных сделок по купле- 
продаже советской валюты 
совсем рядом с Нью-Пор- 
ком — в штате Нью-Джер
си.

сторожностей рассчитаны на 
людей с основной правой ру
кой.

Есть исследования, авто
ры которых полагают, что 
«леворукие» чаще страдают 
от таких болезней, как диа
бет. аллергия и лаже бессон
ница. Почему? Пока ясного 
ответа на этот вопрос пет. 
Некоторые ученые придер
живаются мнения, что лево
рукость может стать резуль
татом тяжелой беременности 
или трудных родов, когда 
происходят какие-то невро
логические изменения. Такие 
изменения вовсе не означа
ют, что левша по уровню 
развития или по способно
стям уступает большинству. 
Он, как и другие, может до
биться выдающихся успехов. 
Рональд Рейган и нынешний 
Президент США Джордж 
Буш — оба левши.

В 1990 году и в январе 
1991 года органами румын
ской полиции было конфис
ковано у населения 1490 вин
товок и пистолетов, 40800 
патронов и 98 килограммов 
взрывчатки. Среди нарушите
лей режима хранения ору
жия и боеприпасов были и 
иностранные граждане, кото
рые незаконно ввезли их в 
страну. Об этом сообщается в 
ответе министерства внутрен
них дел ряду органов прес-

БДИТЕЛЬНОСТЬ 
ПРЕВЫШЕ
ВСЕГО

сы, которые подвергли крити
ке принятые после начала, 
войны в Персидском, заливе 
меры по конфискации неза
конно хранящегося у населе
ния оружия и боеприпасов, 
а также восстановление за
кона от 1969 года, о режиме 
пребывания иностранцев в 
Румынии.

Об опасности незаконного 
хранения оружия у граждан
ских лиц, отмечается в реп
лике, красноречиво свиде
тельствует, например, недав
нее вооруженное нападение 
на железнодорожную стан
цию Дырза в уезде Дымбови- 
ца, когда были убиты три че
ловека. Обязанность румын
ских граждан заявлять в по
лицию о приезде и отъезде 
иностранцев, которым они 
предоставляют жилье, вызва
на тем, что не все иностран
цы приезжают в Румынию е 
чистыми намерениями. Об 
зтом говорит тот факт, что 
только за одну неделю теку
щего года на пограничных 
пунктах были задержаны 286 
лиц, которые предъявили 
фальшивые паспорта, не рас
полагали въездной визой или 
средствами к существованию 
в Румынии. Поэтому мы счи
таем, указывается в сообще
нии МВД, что эти меры не 
являются анахроничными, 
даже если и были приняты 
20 лет назад, так как они 
направлены на охрану безо
пасности страны и ее граж
дан.

СОЮЗ ТЕЛА, 
МЫСЛЕЙ И ДУШИ

Центр практической медитации дзэн-буддизм Сусой располо
жен в самом сердце Сеула рядом с храмом Чоке. Его посеща
ют 800 человек. В основном это 30-50-летние состоятельные 
мужчины и обеспеченные домохозяйки. Центр был открыт в 
мае 1987 года.

Его руководитель Ким Ионг-Дай говорит, что интерес к меди
тации в стиле дзэн растет с каждым годом. По его оценкам, в 
Южной Корес сегодня насчитывается свыше 1.600 буддистских 
храмов, из которых 58 проводят практические занятия с при
хожанами.

Занятия в Сусоне проходят в комнате площадью в 100 квад
ратных метров. Лицом к стене на мягких подушечках сидят 
мужчины и женщины—члены центра. Взгляд отрешенный, прямо 
перед собой. Со стороны может показаться, что они совершают 
молебен. И только скрещенные крест-накрест ноги говорят о 
том, что для молитвы такая позиция нс совсем подходит... Идет 
процесс, медитации. Слышен монотонный голос руководителя 
центра, призывающий не спать. Сеанс начинается со стука пары 
бамбуковых палочек и продолжается 50 минут. Любые шевеле
ния не разрешаются. Большое внимание уделяется дыханию. 
Считается, что замедленный процесс дыхания путем концентра
ции мыслей и духа приводит человека в состояние стабильно
сти и развивает жизнеустойчивость. Затем наступает краткий 
перерыв продолжительностью десять минут, в течение которых 
можно походить по комнате, чтобы размять затекшие ноги. По
сле этого цикл повторяется.

Есть строгие правила дзэн-медитации. В ходе занятий нс раз
решается разговаривать — только молчаливое согласие с собст
венным телом и «общение» мозга с внутренним состоянием. Ка
ноны дзэн-буддизма запрещают убивать, воровать, лгать, нару
шать супружескую верность, употреблять алкоголь, так как все 
эти грехи могут привести к личной катастрофе. Кодекс дзэн-буд
дизма способствует гармонии отдельной личности, семьи в об
щества. «Занятие дзэн-медитацией развивает дух самооблада
ния», — продолжает Ким Ионг-Дай. В широком смысле «Дзэн» 
преследует гармоничное соединение вселенной и человека, в уз
ком — союз тела, мыслей и души человека как частички микро
вселенной, основанной скорее на глубинных резервах организма, 
нежели на теории или логике.

НА СНИМКЕ: во время сеанса дзэн-медитации в Сусоне,
Фото Ренхап—ТАСС.

Интервью с большим человеком
— Владимир Александрович, 

в одном из своих выступлений 
вы сказали, что, может быть, 
стоит не таи быстро вести пере
стройку. «...Не стоит ли нам 
сделать более основательную 
оценку того, на какой точке 
развития мы находимся. Мо
жет быть, даже в чем-то оста
новиться, и, во всяком случае, 
просчитывать шаги вперед». И 
дальше последовала фраза: «Пе
рестройка нам нужна», которая 
читается, как «Конечно, пере
стройка нам нужна, но...» Не 
означает ли »то, что КГБ с тру
дом находит место в нынешнем 
времени (я сравнил бы его с 
прохождением плотогонов че
рез пороги)?

— Не предполагал, что мои 
слова могут быть поняты, как 
предложение не так быстро 
вест перестройку. Вероятно, 
это случилось потому, что 
фраза Вырвана из общего кон
текста рассуждений. Я сторон
ник перестройки. Именно за
бота о ее темпах и будущем 
делает меня противником как 
непродуманных крайних реше
ний, так и бесплодных шара
ханий из стороны в сторону. 
Я за научную обоснованность 
и тщательную выверенность 
принимаемых экономических я 
политических мер.

Чтобы задуманные рефор
мы были успешны, необходимо 
как можно быстрее перейти от 
борьбы различных группиро
вок за власть к консолидации 
различных общественных сил 
и движений на социалистиче
ской основе, необходимо доби
ваться разумных компромис
сов. От уличной, митинговой 
демократии нужно быстрее пе
реходить к повседневной орга
низаторской работе по преодо
лению кризиса и оздоровлению 
нашего общества.

Что касается порогов, мы 
строго держимся в русле на
родных, государственных ин: 
терссов, и на этом пути нам 
действительно порой прихо
дится преодолевать «пороги» 
несовершенства администра
тивного, уголовного и иного 
законодательства, предвзятого 
отношения к органам госбезо
пасности, в том числе и со 
стороны средств массовой ин
формации.

— Говорят, в КГБ есть две 
категории сотрудников: «дети 
аппарата» и «безродные». Пе
ред первыми открыты все две
ри, они без труда делают ка
рьеру, но в сущности это бал
ласт, ничего не умеющий и не 
жалающий. Вторые — истин
ные профессионалы, которым, 
однаио же, на каждом шагу 
Вставляются палии в колеса...

-— Пет ничего более далеко- 
го от истины. У нас очень стро
гий порядок отбора. Когда-то 
в наши учебныё заведения 
брали с 18 лет, потом мы реши
ли брать с 19—20 лет, то сеть 
людей, отслуживших в армии 
или имеющих трудовой стаж 
(это относится ко всем, кроме 
математиков и физиков). Не
которые обращаются ко мне с 
просьбой принять кого-то на 
работу в органы. Но у нас та
кое правило: мы благодарим 
за рекомендацию, а потом смо

трим, подходит нам человек 
или нс подходит. Ни одного 
сына руководящего работни
ка, который не подходит нам 
по каким-то параметрам, мы на 
работу нс взяли. Я не помню 
такого случая.

Могу сказать о себе — у 
меня не было никого, кто бы 
стоял за моей спиной. Отец 
был простым рабочим, мать — 
домохозяйкой. Я, правда, дол
го работал с 10. В. Андропо
вым, это верно, но до этого 
окончил два высших учебных 
заведения. «Вкалывал», как го
ворится, с утра до вечера. Да 
и сейчас работаю немало. То 
же самое можно сказать и о 
других руководителях КГБ.

У нас очень строгий отбор 
уже по физическим данным. 
Допустим, зрение, физикам, ма
тематикам еще можно ходить 
в очках, а вот другим — нет. 
Строгие требования к слуху. И 
вообще к здоровью.

— Приходилось читать, что 
КГБ очень плохо оснащен тех
нически, что компьютеры, на
пример, его сотрудники до не
давнего времени видели лишь 
по телевизору. Так ли это?

— Смотря что брать за точ
ку отсчета. Я считаю, в тех
ническом оснащении мы дей
ствительно отстаем от родст
венных нам спецслужб ряда 
капиталистических стран. У нас 
есть техника, вычислительные 
центры, есть неплохие инфор
мационно-аналитические под
разделения — мы гордимся 
ими, но трудностей немало. Мы, 
например, так и нс дождались 
отечественных ЭВМ четверто
го поколения. Хотя еще лет 
двадцать назад нас заверяли, 
что обеспечат советской вычи
слительной техникой высочай
шего класса, советовали не по
купать зарубежную. Хорошо, 
не послушали тогда этих совет
чиков!

— Как известно, в прошлом 
году совершались массовые пе
реходы советско-иранской гра
ницы. Говоря об этом, вы как- 
то заметили, что предотвратить 
их можно было бы только с 
помощью огня и потому было 
принято решение не препятст
вовать им. Я от души привет
ствую это — хоть здесь кровь 
не пролилась. Но а то же вре
мя меня пугает такая альтер
натива: либо бездействие, либо 
стрельба. Опасаюсь, что в дру
гой раз кго-то даст команду 
стрелять (да и давали уже не 
однажды!). Между тем во всем 
мире при массовых беспоряд
ках применяют сравнительно 
щадящие, сравнительно гуман
ные средства —- слезоточивый 
газ, водометы и т. д. — тут не 
надо изобретать велосипед.

Еще раз подчеркну, я вовсе 
не призываю использовать 
против кого-либо ни газ, ни 
брандспойты и был бы рад. 
если бы они никогда не ис
пользовались, но это все же 
лучше, чем пули, которые с 
удивительной легкостью выле
тают из стволов в нашем Оте
честве. это лучше, чем сапер
ные лспатки и гусеницы тай
ное... А вспомнить исключи
тельно бездарные и жестокие 
в своей бездарности действия 
при захвате самолета с Овечки
ными (если помните, группа за
хвата открыла стрельбу по 
пассажирам, а после зверски 

избивала их. вырвавшихся из 
ада, прыгавших с большой вы
соты на бетон аэродрома.,.). 
Создается впечатление, что у 
нас никто всерьез не озабочен 
тем, чтобы противодействие 
экстремистам — раз уж есть 
такая необходимость — осуще
ствлялось не преступно-диле
тантски, а профессионально. Я 
понимаю, это вопрос не только 
к вам — он, в числе других, 
касается министра внутренних 
дел, министра обороны, — но 
и к вам тоже.

•— Борьба с террористически
ми актами — важное направле
ние деятельности органов КГБ. 
Наши сотрудники уже нс раз 
демонстрировали высокий про
фессионализм, действуя в

Председатель 
безопасности
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сложных, экстремальных усло
виях. Большой резонанс полу
чили, например, операция 
«Гром», освобождение залож
ников в Сухуми, другие опе
рации. Что же касается случая 
с Овечкиными, сотрудники 
КГБ и этом деле участия не 
принимали.

В последнее время у нас ра
дикально изменились подходы 
к решению такого рода задач. 
Подтверждение этому — та же 
операция «Гром». Но в прин
ципе с вами можно согласить
ся — проблема здесь есть. Осо
бенно в том, что касается при
влечения для наведения поряд
ка подразделений Вооружен
ных Сил. Как бы нам пи хоте
лось этого избежать, но порой 
без участия армии восстановить 
общественный порядок не уда
ется. Это происходит в тех слу
чаях, когда беспорядки обрета
ют широкомасштабный харак
тер. 11с обходятся без участия 
армии и за рубежом, однако 
подходят к этому вопросу не
сколько иначе. В ряде капита
листических стран, например, 
в рамках армии создаются спе
циальные контингенты, обучен
ные действиям по локализации 
беспорядков. Это, допустим, 
Национальная гвардия в США, 
Корпус карабинеров в Италии. 
Они привлекаются тогда, когда 
специальных сил безопасности—' 
полицейских формирований, 
внутренних войск и т. д. — 
оказывается недостаточно. Там 
действительно отрабатываются 
различные формы и методы 
пресечения противоправных 
действий. Среди этих методов 
применение оружия, конечно, 
самый крайний. Думается, нам 
стоило бы изучить эту практи
ку и использовать се у себя.

— Не могли бы вы расска
зать о каких-то деталях случая 

со Шмоновым, стрелявшим на 
Красной площади 7 ноября 
прошлого года? Какие полити
ческие силы за ним стояли? 
Что означали эти выстрелы?

— Я думаю, надо немного 
подождать с разговором на 
данную тему. Интерес к лично
сти Шмрнова, видимо, немед
ленно пропадет, как только 
завершится судебно-психиатри
ческая экспертиза. Это серьез
ная вещь, она длится не один 
месяц. Пока мы узнали, что он 
состоял на учете в одной из 
психиатрических клиник. И вра
чи, которые осматривали его в 
предварительном порядке, при
шли к заключению, что он ну
ждается в такой экспертизе.

— Стало быть, опять надоев
ший вариант сумасшествия?

— Ну, а что нам делать, ес
ли врачи ставят медицинский 
диагноз? Мы ведь не специали
сты, не можем с ними спо
рить.

Никаких сил за Шмоновым 
не стояло. Мы проверили. Для 
всех его знакомых, близких 
этот поступок был неожидан
ностью.

— Следующий вопрос не от
носится прямо к КГБ. однако 
я хотел бы, чтобы вы на него 
ответили. В последнее время 
много нареканий на информа
цию ТАСС, но это ведь нача
лось ке сегодня. Например, на 
массовом митинге. проходив
шем в Москве 4 февраля прош
лого года, один из ораторов в 
шутку сказал: «Нас тут собра
лось так много, мы такая си
ла, что можем идти на штурм 
Кремля и Лубянки» (цитирую 
по памяти не дословно). Это 
слышали сотни тысяч людей, 
записывали десятки магнито
фонов, в том числе — не сом
неваюсь — и магнитофоны ва
ших сотрудников. Тем не ме
нее на следующий день ТАСС 
сочло возможным уверять, буд
то это было сказано всерьез. 
Такая вот невинная подтасов
ка. А ведь ТАСС — не кто-то 
неведомый, распускающий слу
хи. искажающий истину, а пра- 
сительственноо инф-ормацион- 
ное агентство (кстати, им ру
ководил в ту пору небезызве
стный Л. Кравченко, возгляя 
ляющий ныне Гостелерадио). 
Нак полагаете, с какой целью 
это делается?

— В митинге, о котором вы 
говорите, участвовали сотни 
тысяч человек. По своей сути 
он имел острую политическую 
направленность, и при таких 
обстоятельствах подобные 
«шутки» просто неуместны. Они 
могли привести к очень тяже
лым последствиям, как это, к 
сожалению, уже не раз было в 
последние годы. При массовом 
скоплении народа в экстре
мальных ситуациях верх начи
нают брать не разум и выдерж
ка, а эмоции и чувства. В этих 
условиях достаточно одного 

неосторожного слова иля при
зыва, и обстановка может стать 
неуправляемой.

Об атмосфере наэлектризо- 
ванности, напряженности во 
время упомянутого митинга 
говорилось в материалах мно
гих западных корреспондентов. 
Писала об этом и наша прес
са.

Возвращаясь к оценке про
цитированных вами слов, я бы 
в поисках истины рассматри
вал их не вырванными из кон
текста как самого выступле
ния, так и всего митинга.

В последние месяцы мы ста
ли превращать вполне серьез
ные политические проблемы в 
«шутку». Вспомните: выстави

ли виселицу у ЦК КП Азер
байджана в период известных 
событий — попытались изобра
зить это как невинную заба
ву. А вот в Армении такая 
шутка «выстрелила», когда 
участников чисто экологическо
го митинга толкнули на погром 
здания КГБ республики.

— Во время формирования 
правительства К. Прунскене в 
Верховном Совете Литвы у кан
дидатов неизменно спрашива
ли: «Сотрудничали ли вы с 
КГБ? При каких обстоятель
ствах возникло это сотрудниче
ство и в чем оно заключа
лось?». От характера ответов 
во многом зависело отношение 
к кандидату. Что Вы думаете 
обо леем этом?

— Обеспечение Государст
венной безопасности — консти
туционная обязанность каж
дого человека. Поэтому те во
просы, которые задавались при 
формировании правительства 
республики, я считаю, по мень
шей мере, - некорректными. К 
тому же в этой ситуации, мне 
кажется, определяющими были 
не взаимоотношения кандида
та с органами безопасности, а 
его принадлежность к «Саю- 
лису» и приверженность идее 
выхода Литвы из Союза ССР.

К сказанному вами могу до
бавить. что от имени Верхов
ного Совета Литвы делались 
заявления, содержащие призы
вы к гражданам республики не 
содействовать органам безо
пасности в выполнении ими 
своих функций. Более того, 
раздавались угрозы наказать 
тех, кто не прекратит оказы
вать помощь этим органам. 
Нечто подобное мы Слышали 
также из уст одного из руко
водителей Верховного Совета 
РСФСР. Только он уже пред
лагает принять такой закон, ко
торый вводил бы суровую от
ветственность за сотрудниче

ство государственного служа
щего с органами КГБ. Вот 
вам уровень политического 
мышления «государственного 
деятеля»!

Комитет госбезопасности 
СССР заявил решительный про
тест в связи с принятием это
го антиконституционного акта 
и Литве, попытками шельмова
ния и морального давления на 
сотрудников КГБ Литовской 
ССР, стремлением определен
ных кругов втянуть их в про
тивоправную деятельность. КГБ 
СССР и его подразделения на 
территории Литвы продолжают 
выполнять возложенные на 
них задачи.

— Еще цитата из вашего вы
ступления: «Закон и правда 
стали нормой нашей жизни». 
Каи тогда понять, что, напри
мер. полковник Я. Карпович, 
сказавший правду о нарушени
ях закона со стороны КГБ, 
происходивших в сравнитель

но недавнем прошлом, был ва
ми наказан?

— Думаю, что ореол муче
ника, пострадавшего в борьбе 
за правду, не подходит для 
случая с полковником в от
ставке Я. В- Карповичем. Он 
действительно наказан — ли
шен знака «Почетный сотруд
ник госбезопасности», которым, 
к слову сказать, нс очень-то 
и дорожил. Я. В. Карпович на
рушил требования о неразгла
шении профессиональной тай
ны, в своих выступлениях пе
ред общественностью дал не
объективную оценку положе
ния дел в КГБ. Именно поэто
му чекисты-ветераны и сотруд
ники коллектива, в котором он 
работал, ходатайствовали пе
ред руководством Комитета о 
лишении Карповича этого зна
ка.

Во всех странах, в том чис
ле и с высокоразвитой демо
кратией, ’ государство жёстко 
требует от сотрудников раз
ведки и контрразведки соблю
дать режим секретности й кон
спирации, Без этого всякая 
деятельность в указанной сфе
ре просто бессмысленна. Надо 
отметить, что в ряде государств 
(США, Великобритании, 
Франции, ФРГ и других) на
рушение сотрудниками спец
служб нормативных актов о 
соблюдении секретности кара
ется особенно строго.

Это что касается правды. 
Что до закона, то сейчас Ко
митет госбезопасности живет и 
действует в соответствии с 
теми правовыми нормами, ко
торые пока сше не отменены. 
Например, Положением о 
КГБ от 1959 года. Да и Я. В. 
Карпович в прошлом действо
вал в соответствии с сучнест- 
вовавшнми тогда нормативны
ми актами, причем в право

мерности своих действий ни
сколько не сомневался — он 
сам признает это в опублико
ванных материалах. Теперь он 
«прозрел», но нс надо делать 
вид, что только он один. Пере
оценка ценностей произошла 
во всем обществе —- в партии, 
в государстве, в органах КГБ. 
И я, как председатель, и дру
гие сотрудники КГБ неодно
кратно высказывали свою опен
ку прошлой деятельности орга
нов госбезопасности. Поэтому 
с полной ответственностью могу 
повторить: закон и правда яв
ляются нормой чекистской 
жизни.

Мы нуждаемся в укрепле
нии правовой основы нашей 
деятельности и ждем, что на 
ближайшей сессии Верховно
го Совета СССР будет рас
смотрен проект Закона об ор
ганах госбезопасности СССР.

— Наконец, последняя цита
та из вашего выступления: <Из 
истории органов мы сделали 
должные выводы и в дальней
шем забывать их не собира
емся». Следует ли это понимать 
так, что вы сделали выводы 
из беззаконной деятельности 
Ягоды, Ежова, Берии. Абакумо
ва, Меркулова и т. д. или так
же из деятельности родоначаль
ника нашей госбезопасности — 
Дзержинского?

Известно, например, что 
Дзержинский был горячим сто
ронником концлагерей, куда 
требовал помещать людей без 
приговора суда, в администра
тивном порядке за «недобросо
вестное отношение к делу, за 
нерадение, за опоздание и т. д.» 
Предполагалось, что эта и 
другие меры государственного 
террора — временные, однако 
теперь хорошо знаем: они на
долго прижились на нашей 
почве.

Как и многие другие, я счи
таю, что террор сталинских 
времен возник не на пустом 
месте, фундамент для него был 
заложен уже в первый после
октябрьский период, в том чис
ле и Дзержинским. Согласны 
ли вы с этим?

— Из деятельности Дзер
жинского мы извлекли в ос
новном положительные уроки. 
Гордимся тем, что являемся 
продолжателями его дела. Ра
зумеется, мы не склонны его 
канонизировать. Ои, как и дру
гие руководители того перио
да, допускал ошибки левора
дикального характера, ио эти 
ошибки не были определяющи
ми в его деятельности. 
Вы говорите о концлагерях, 
сторонником которых был 
Дзержинский. Но ведь это бы
ли только по названию концла
геря (вскоре они стали назы
ваться лагерями принудитель
ных работ). В этих лагерях 
содержались уголовные пре
ступники. совершившие нетяж
кие правонарушения — мелкие 
спекулянты, воры, аферисты, 
взяточники, проститутки и 
Т. д. — а также служащие ста
рого режима, которых в тех 
условиях было признано необ
ходимым изолировать. Режим в 
этих лагерях был мягким: мно
гие из заключенных работали 
в различных учреждениях, 
свободно ходили по городу и 
лишь на ночь возвращались в 
лагерь.

Не могу согласиться с вашим 
утверждением, что фундамент 
для террора сталинских вре
мен был заложен уже в пер
вый послеоктябрьский период 
и что Дзержинский имел к 
этому непосредственное отно
шение. Во-первых, первые семь 
месяцев своего существования 
Советская власть вообще не 
прибегала к террору, не рас
стреляла ни одного политиче
ского противника. Лишь в се
редине 1918 года, ввиду уси
лившегося белого террора, она 
начала применять чрезвычай
ные меры в отношении своих 
врагов. Во-вторых, нельзя ста
вить знак равенства между 
красным террором граждан
ской войны и террором времен 
сталинщины: первый был от
ветной мерой в ожесточённой 
классовой борьбе, второй — 
инструментом утверждения 
единоличной власти Сталина.

— Несколько лет назад с 
большим скандалом были за
прещены исследования по пер- 
фторану — кровезаменителю, 
так называемой «голубой кро
ви». До той поры эти исследо
вания успешно развивались и 
даже претендовали на Ленин- 
еную премию. Автор пепфто- 
рана профессор Ф. Белое:цев 
почончил с собой. А недавно 
бывший президент Академии 
наук СССР академик А. П. 
Александров сообщил в журна
ле «Огонек», что инициатором 
гонений на «голубую кровь» и 
ее разработчиков были вы. Ко
митет госбезопасности. Как все 
это следует понимать?

— Позиция КГБ по этому 
вопросу была искажена. Мы 
действительно информировали 
Академию наук о препаратах 
на основе перфторуглеродов. 
В частности, сообщили, руко
водству АН, что в Комитете 
госбезопасности Имеются дан
ные о негативном воздействии 
препарата Перфторан при ёго 
непосредственном введении в 
организм человека в качестве 
заменителя крови. Это следо
вало учесть, направляя препа
рат для прохождения клини
ческих испытаний, особенно в 
детские лечебные учреждения. 
После нашего сообщения его 
испытания были временно при
остановлены и создана меж
ведомственная комиссия, с 
тем чтобы проверить, насколь
ко он пригоден для апробиро
вания на людях. Вопрос же о 
прекращении исследований 
препарата Комитетом госбезо
пасности не ставился. Да и в 
самих выводах комиссии также 
ке было рекомендаций прекра
тить работы в этом направле
нии.

По мнению специалистов, 
перфторан дает бесспорный по
ложительный эффект при вве
дении в качестве консерванта 
при трансплантации органов и 
операциях на сердце. Что ка
сается его применения в каче
стве кровезаменителя, то этот 
вопрос требует более углублен
ного изучения. В любом слу
чае последнее слово тут, ра
зумеется, не за КГБ.

Беседу вел О. МОРОЗ. 
(ИМА — пресс).



4 стр. 22 февраля 1991 года

JHCMfW

Фоторепортаж
Свердловский клуб любмте- 

лей военной истории довольно 
молод — ему два года. Однако 
выставка, открытая клубом в 
музее изобразительных ис
кусств, впечатляет. Официаль
ное название — экспозиция во
енно-исторической миниатюры. 
А вообще-то — это просто сол
датики — деревянные, пласти
ковые и оловянные. Коллек
ции, вобравшие в себя исто
рию военной униформы от Бо
родинского сражения до войны 
в Персидском заливе, — наход
ка для мальчишек. Здесь же — 
рыцарские доспехи, оружие, ор
дена, эполеты, даже пуговицы 
с российских мундиров...

В 1997 году Екатеринбург
скому полку, принимавшему 
участие в Бородинском сраже
нии и заграничном походе рус
ской армии, исполнится 200 
лет. К этой знаменательной да
те члены клуба решили экипи
ровать подразделение — одеть 
молодых ребят в форму Екате
ринбургского полка образца 
1312 года.

Сегодня у клуба нелегкий пе
риод становления: нет ни необ
ходимей литературы, ни воз
можности приобрести какие- 
либо модели вооружений раз
ных стран и времен. Может, 
отыщутся спонсоры? На Запа
де, например, есть даже спе
циальные журналы, выходят 
книги по военной истории го
сударств.

А у нас пока — единствен
ная выставка энтузиастов. Не
ужели наша военная история — 
удел любителей?

Всех заинтересовавшихся ад
ресуем к активу клуба: Сверд
ловск. 620072, ул. Сыромолото
ва, 13а, кв. 33, Токареву Сер
гею.

С. МОЛОДЦОВ.

ЯЛ ЖИВЦА
Ловля хищников (щуки, 

судака, налима) на живца не 
так азартна, как, скажем, зим
нее блеснение. Но ловля эта 
очень добычлива и очень за
разительна.

С чего начинается рыбалка 
па хищника? Конечно, с до
машней мастерской. В сле
дующем выпуске мы поста
раемся дать рисунки жерлиц, 
которыми пользуюсь сам, и 
описать их устройство.

Затем надо решить, на ка
кой водоем вы поедете за 
хищником. Устройство ваших 
жерлиц во многом будет за
висеть от того, какой водоем 
вы предпочтете для охоты. 
Ведь очевидно, что для охоты 
яа Белоярском водохранили
ще, где глубина достигает 
метров и более, на жерлицах 
запас лески должен быть не 
менее 25 метров. По жерлицы 
с таким запасом свободного 
хода лески совсем будут не
пригодны на закоряженном 
участке того же Белоярского 
водохранилища, в верховьях, 
близ Сарапулки. Стоит вам 
десять-двадцать секунд не за
метить поднявшийся флажок, 
как хищница встанет в свою 
засаду', за коряги. И, увы, 
окажется привязанной там 
навечно.

Изготовляя жерлицы, надо 
помнить, что щука хватает 
живца поперек тела и резким 
рывком уходит ко дну, за 
три-четыре метра от ставки. 
Но не далее. Потом в течение 
пяти-десяти секунд щука пе
ребрасывает живца в своей 
пасти так. чтобы он пошел 
в пищевод головой вперед. 
Поэтому есть проверенные, 
варианты запаса лески для 
конкретных водоемов. Ска
жем, для озера Чусовского 
это запас всего лишь в 5—R 
метров, для Верх-Псетского 
пруда и озера Исети запас — 
7—8 метров. Для средних глу
бин Волчихинского и Таватуя 
годится запас — 10—12 мет
ров. Запомните: при 4-х мет
рах глубины свободный хот 
лески должен составлять 7 
метров.

Теперь нужно позаботиться 
о живце. Конечно, живца луч
ше не возить издалека, а ло
вить па том же водоеме. Зная, 
что щука в ноябре хорошо бе
рет ерша, я на Верх-Исетском 
пруду, у полуострова Баран, 
у островов Шабур, Плоский в 
15—20 метрах от берега, без 
проблем запасаюсь живпом.

Па озере Чусовском обычно 
нет проблем с живпом. У во
сточного берега озера окуниш- 
ка в любой сезон прекрасно

берет на мормыщ., Бросай его 
в утепленный бидон или спе
циальный термос — и шагай 
к середине водоема охотить
ся на щучку. Но и здесь бы
вают дни. когда окунишка уп
рямо не берет. Поэтому, коли 
вы охотитесь на водоеме по
стоянно. где-то в укромном 
месте нужно сделать из мел
кой сетки «кошелку» для жив
цов. Только не опускайте «ко
пилку» на дно. Там живцам 
ве всегда хватает кислорода 
и они погибают.

Лучше всего, если вы пой
дете на водоем, где активно 
берет мелкая плотва. Это луч
ший живец и на судака, и на 
щуку. Годится мелкая плотва 
и для флажковых, и для ста
вных жерлиц. Живет в «ко
пилке» около двух недель.

Теперь о леске, грузах, 
тройниках. Лучше использо
вать леску сечением 0,5 мм. 
По при этом обязательны пе
реходные 'кольца и стальные 
поводки. Магазинные сталь
ные поводки нуждаются в 
обязательной переделке. Ред
кая закрутка возле тройников 
делает их ложными. Распу
стите заводскую закрутку и 
повторите ее па новом месте 
пальцами, не прибегая к же
стким плоскогубцам.

Грузы должны быть про
долговатые, плоские, сплю
щенные. Леска слегка зажи
мается .свинцом. Привязывать 
узлами грузы не следует: 
живец будет запутываться 
вокруг таких грузов. Соответ
ственно длина стальных по
водков — не менее 30 санти
метров. Груз от поводка на
до закрепить яа расстоянии 
60—70 сантиметров. Падая на 
дно. груз должен освободить 
достаточно лески с рогульки 
или катушки, чтобы хищни- 
па не почувствовала напря
жения и не бросила живпа.

Еще один совет: живца в 
лунку сопровождайте длин
ной палкой или багориком, 
чтобы, пройдя край лунки, он 
свободно ушел в воду. Толь
ко тогда медленно опускай
те груз. Груз, уходящий впе
ред живца, это почти всегда 
запутанная, негодная снасть.

Итак, удачи!

Ведущий рубрики 
В. СЕРОВ.

ВАШ ЛОЦМАН В МОРЕ ЗНАНИЙ —
НАУЧНО-КОНСУЛЬТАЦИОННАЯ ФИРМА 
«УНИВЕРСИТЕТ-ЭКСПРЕСС»
К вашим услугам все возможности ведущего учебного и 

научного центра страны — Уральского государственного уни
верситета.

Прогрессивные методы обучения, квалифицированные и 
опытные преподаватели обеспечивают высокую эффективность 
обучения и предоставляемых услуг.

Телефоны: 55-74-84, 55-74-88.
«УНИВЕРСИТЕТ-ЭКСПРЕСС» ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНОЙ 

НАБОР па:
■— курсы обучения на персональных компьютерах;
— курсы иностранных языков с группами разговорными и 

группами научно-технического перевода;
— школу политиков:
— факультет экологии;
— курсы подготовки к поступлению в вузы.
Телефоны: 55-74-84, 55-74-88.
У вас сеть вопросы по системе налогообложения? Вы хо

тите открыть собственное дело и незнакомы с экономико
правовыми аспектами его организации? Вы хотите использо
вать принципы маркетинга и менеджмента в деятельности 
своего предприятия? Вы получите ответы на эти и другие во
просы, если пройдете обучение на факультете управления и 
предпринимательства фирмы «Университет-Экспресс».

Срок обучения — 2 недели с отрывом от производства.
Начало занятий — 18 марта.
Телефоны: 55-74-84, 55-74-88.
«УНИВЕРСИТЕТ-ЭКСПРЕСС» даст вам компетентные кон

сультации, организует учебу, проведет экспертизу вашего 
проекта, проведет исследование и предоставит информацию 
для принятия решения.

Наши цены приемлемы для вас!
Наш адрес: 620083, г. Свердловск, пр. Ленина, 51, комн. 

245. НФ К «Университет-Экспресс».
Телефоны: 55-74-84, 55-74-88.

Вниманию проектировщиков 

и программистов АСУ 

и вычислительных центров!
Если перед вами стоит за

дача КАЧЕСТВЕННО и В 
КОРОТКИЙ СРОК разрабо
тать комплекс АРМов для 
специалистов разного профи
ля (на базе ПЭВМ IBM PC),

ВАМ НЕ ОБОЙТИСЬ
БЕЗ УНИВЕРСАЛЬНОГО 

ИНСТРУМЕНТАЛ Ь Н О Г О 
СРЕДСТВА ПО СОЗДА
НИЮ АРМОВ —

«СУПЕР-АРМ»
«Супер-АРМ» реализован 

в среде скоростной и ком
фортной сувд Foxbase.

Поставка возможна в ком
плексе с функциональными 
АРМами, разработанными на 
основе «Супер-АРМа» или 
отдельно.

Более 50 предприятий 
страны успешно используют 
«Супер-АРМ» в своей ра
боте.

Стоимость одной инстал
ляции •- 824 рубля.

ПОСТАВКУ «Супер- 
АРМа» ОСУЩЕСТВЛЯЕТ 
КОММЕРЧЕСКИЙ ФОНД 
АЛГОРИТМОВ И ПРО

Свердловское Пушкинское общество

«Мы народ ленивый
— это точно заметил А. С. Пушкин. И именно из-за нашей ле

ни и нелюбопытства, читая Пушкина, мы порой можем искажен
но истолковать значение слов, которое вкладывал в них поэт. 
Интерес к Пушкину, да и вообще к классикам, возрос, особенно 
в последнее время. Но, наверное, многие из нас и не подозрева
ли того, что Пушкинское общество у нас в Свердловске действу
ет еще с 1974 года. Председатель общества — директор музея 
радио И. А. Мац.

Ежемесячно почитатели таланта А. С. Пушкина собираются в 
Доме работников просвещения, чтобы еще и еще раз почитать 
стихи, поделиться прочитанным о Пушкине, послушать доклады. 
Протоколов заседаний не ведется, да н не существует списка чле
нов общества — сюда приходят те, кому просто дорог Пушкин, 
кто преклоняется перед его творчеством.

Но не надо думать, что пушкинисты в своей деятельности за
мыкаются лишь на себе. Ежегодно в день рождения и смерти 
А. С. Пушкина общество проводит вечера и встречи. Так, совсем

и нелюбопытный»
недавно в Доме культуры автомобилистов прошел вечер, на кото
ром зкспонирсвалась выставка из фондов библиотеки им. Белин
ского, перед присутствующими выступил А. М. Балаховский. пре
подаватель университета, просто почитатель таланта Пушкина, за
тем прошла викторина и демонстрация фильмов о великом поэте.

А вообще, работая в тесном сотрудничестве с фондом культу
ры и обществом «Знание», свердловское Пушкинское общество ве
дет переписку с другими гсрс~ами, где есть подобные организации. 
В октябре 1990 года совместно с учащимися школы № Зи ИО 
прошел лицейский вечер Сейчас Пушкинское общество добива
ется от горсовета разрешения открыть мемориальную доску на 
одном из домов по ул. Пушкина, а также перенести памятник 
А. С. Пушкину из здания инженерно-пелагогичесного института в 
Исторический сквер. В перспективе работы общества — создание 
журнала пушкинистов Среднего Урала.

А. ЧАРСКАЯ.

в свободную 
минутку

Отдел ведет В. СИМКОВ.

КРОССВОРД

20. Легендарный крейсер. 21. 
Один из воинов, водрузивших 
Красное знамя Победы над 
рейхстагом. 22. Название пер
вых арторудий на Руси. 23. 
Пьеса Б. Лавренева. 24. Рус
ский металлург, разработав
ший способ производства вы
сококачественной литой ста
ли для арторудий. 25. Ко- 
роткий морской пролив. 26. 
Город-герой. 27. Военнослу

жащий, рядовой. 28. Скры
тый боевой заслон. 29. Под
ведение итогов операции, уче
ния после их завершения. 30. 
Первая в России женщина- 
офицер.

Решив кроссворд, попробуй
те прочесть слово, записанное 
внутри звезды. В нем больше 
букв, чем на рисунке.

Составил Г. БЛОХИН.
Качканар.

Otâ&etâbt (см. Ns 28)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 

Ярославна. 8. Бартини. 9. Трак
тат. 10. Нерви. 11. Хартал. 12. 
Зернов. 14. Постфактум. 16. 
«Челленджер». 18. Одетта. 19. 
Юмашев. 22. Сертификат. 24. 
«...укротитель». 26. Роанок. 29. 
Ипатка. 30. Рондо. 31. Цинхо- 
на. 32. Рубидий. 33. Диагональ.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Топи
намбур. 2. Евстигнеев. 3. Яни-

кул. 4. Лавров. 5. Анализ, б. 
Габарит. 7. Рафинад. И. Хро
нометр. 13. «Всссвалка». 15. 
Фетти. 17. Нгами. 20. Шамму- 
рамат. 21. Экваториал. 23. 
Травник. 25. Титания. 27. Куро
ед. 28. Монако. 29. Изюбрь.

Правильные решения нам 
прислали В. МОРОЗОВ (Крас- 
нотуръинск), .1. ШУК (Крас 
ноуральск). С. БЕЛОУСОВ.

С помощью ножниц
разрежьте эту фигуру на шесть букв так, чтобы из них мож
но было сложить слово, обозначающее музыкальный ан
самбль.

Высота каждой буквы — 5, а ширина — 3 клетки.
Придумал Ю. ЗАБОЛОТНЕВ.

Дворец
молодежи

9—10 МАРТА

Сергей КРЫЛОВ 
и группа «БРАТКИ»

Начало концертов в 
16.00 и 19.00 часов.

Билеты продаются в 
кассах пассажа и 
Дворца молодежи.

Справки по телефо
ну; 51-15-68.

ГРАММ АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА «ОБЪЕДИНЕ
НИЕ УРАЛСИСТЕМ».

Обращаться по адресу: 
620075, г. Свердловск, ул. 
Луначарского, 81, ком. 33.
Коммерческий фонд.

Телефоны: (3432) 
55-26 31, 56 92-14.

Слова вписываются от 
штриха вокруг цифры по ча
совой стрелке.

1. Древнерусское ударное 
холодное оружие, разновид
ность булавы. 2. Соревнова
ния спортивных судов. 3. 
Угол движения, наблюдения, 
стрельбы. 4. Искусственная 
цель. 5. Русский советский 
поэт, автор поэты «Баллада 
о двадцати шести». 6. Основа
ние пулемета. 7. Норма про
дуктов и фуража на опреде
ленный срок. 8. Химический 
элемент, металл. 9. Колющее 
оружие. 10. Противотанковое

заграждение. 11. Место раз
мещения войск вне населен
ных пунктов. 12. Обязатель
ное для выполнения распоря
жение начальника. 13. Ху
дожник, один из осповопо 
ложников советской баталь
ной живописи. 14. Короткий 
меч персов, скифов. 15. Древ
нее защитное, вооружение. 16. 
Древнескандинавский воин. 
17. Устройство для приведе
ния в действие машин. 18. 
Многоствольное, орудие на 
Руси. 19. Флагман I ранга, 
командующий Тихоокеанским 
флотом в конце 30-х годов.

• ХОККЕЙ
Чемпионат СССР
«Трактор» (Челябинск) — 

«Автомобилист» (Свердловск) 
— 7:2 (2:1, 4:1, 1:0).

Шайбы забросили: «Трактор» 
— О. Мальцев (16-я мин., 38), 
И. Федулов (16, 37), С. Гомо
ляко (35), А. Сапожников (38), 
К. Астраханцев (42); «Автомо
билист» — П. Велижанин (15), 
С. Осипов (28).

Есть три вида матчей: вы
зывающие восхищение, вызы
вающие огорчение и ничего 
не вызывающие. Пожалуй, от
четная игра, прошедшая в че
лябинском Дворце спорта, от
носилась именно к последне
му, третьему виду. И выра
жать какие-то эмоции после 
нее — очевидный абсурд. Ну 
я конце концов не настолько 
же слаб один лидер переход
ного турнира, чтобы проигры
вать другому лидеру с разни
цей в пять шайб да еще и ве
села прп этом челябинскую 
публику пропуском едва ли 
не каждого броска по собст
венным воротам. Договори
лись? Дележка? Увы, очевид
ную догадку опытного бо- 
лельщика почти нельзя ни 
подтвердить, ни опровергнуть. 
Подтвердить — потому что 
подобные вещи если и дела
ются, то вдали от «шума го
родского», хотя мой челябин
ский коллега А. Глухов был 
весьма решительно настроен 
с тем, чтобы рассказать о «та
инствен ной» игре в Челябин
ске «Советскому спорту». Что 
касается опровергнуть — с 
этим, разумеется, проще — 
доказательств-то нечестно
сти никаких, а обильное бо
лельщицкое веселье, как из
вестно, в расчет никогда не 
принималось. И еще, прези
дент ХК «Автомобилист» А. 
Корнев — лицо, одно из са
мых заинтересованных, зая
вил, что ему ничего ни о ка
ком «договоре» неизвестно. 
По все-таки, но все-таки... В 
любом случае, был ли дого
вор (а значит. 31 марта «Авто
мобилист» «должен» разнести 
в Свердловске земляков с Юж
ного Урала) или его не было 
— такие игры и такие резуль
таты украсить лицо любой 
хоккейной команды не смогут.

ю. ОВОДОВ.

ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИЯТИЙ 
И ОРГАНИЗАЦИЙ!

РАЗМЕШАЕМ ЗАКАЗЫ В ТИПОГРА
ФИЯХ ФИНЛЯНДИИ на выпуск печат
ной продукции —- книг, буклетов, бланков 
и т. д. Оплата в СКВ первой категории и 
эквивалентном бартере. Сроки минималь
ные. бумага финская.

ПРОДАЕМ БУМАГУ по безналичному 
расчету (в рублях) отдельно и вместе с 
услугами редакционно-издательского отде
ла.

ПРИ ПРЕДПРИЯТИИ ДЕЙСТВУЕТ

БРОКЕРСКАЯ КОНТОРА — помогаем в 
любом обмене.

Просим обращаться в дизайнерский 
центр предприятия: именно главным специ
алистом центра Беляевым В. А. спроекти
рована дача Туманова В. А. в Мисхоре.

ПРОВОДИМ КОНКУРС НА РАБОЧЕЕ 
МЕСТО В ЗАРУБЕЖНЫХ ТИПОГРАФИ
ЯХ. Обращаться письменно рабочим и тех- 
специалистам.

Межотраслевой институт 
повышения квалификации 
кадров при УПИ имени С. М. Кирова

Редактор Т. ЛОМАКИНА.

Дежурный по номеру 
С. МОЛОДЦОВ.

Время подписи в печать — 20.00.

Адрес редакции:
Свердловск, ГСП-153 
520219 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

ВЫ ХОТИТЕ СТАТЬ 
ПРЕУСПЕВАЮЩИМ 
СПЕЦИАЛИСТОМ!

У ВАС ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОЛУЧИТЬ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ
ВСЕГО ЗА 2 ГОДА
По перспективным направле

ниям:
* Экономика и управление 

производством
* Микропроцессорные сред

ства и системы
* Микропроцессоры и пер

сональные компьютеры
* Информатика и вычисли

тельная техника
* Автоматизированные сис

темы и управление
* Автоматизация проектиро

вания
* Технологическая подготов

ка и эксплуатация оборудова
ния с микропроцессорными 
системами числового управле
ния

* Неразрушающие методы 
контроля '

* Современная технология и 
оборудование сварки и на
плавки

* Автоматизированные сис
темы управления технологиче
скими процессами.

Обучение проводят высоко
квалифицированные препода
ватели и ведущие специалисты

научных организаций и про
мышленных предприятий.

Зачисление в институт про
водится по результатам собе
седования.

Занятия проводятся 2 раза в 
неделю для свердловчан и 2 
раза в год 6—7-недельные сес
сии для иногородних.

Начало занятий 15 сентября.
Иногородним слушателям 

предоставляется гостиница или 
общежитие.

ПОВЫСИТЬ СВОЮ КВАЛИ
ФИКАЦИЮ — ЗНАЧИТ ИМЕТЬ 
СТАБИЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ И

ПЕРСПЕКТИВУ НА СЛУЖБЕ.
САМАЯ УДОБНАЯ ФОРМА 

ОБУЧЕНИЯ — ВЕЧЕРНЯЯ.
Начало занятий — 15 апреля.
Сроки обучения от 2 до 4,5 

месяцев.
Обучение проводят высоко

квалифицированные преподава

тели и ведущие специалисты 
научных организаций и про
мышленных предприятий.

Повышение квалификации 
осуществляется по 100 специ
альностям — по следующим 
перспективным направлениям:

* Экономика и управление 
производством

* Микропроцессоры и персо
нальные компьютеры

* Информатика и вычисли
тельная техника

* Автоматизированные систе
мы и управление технологиче
скими процессами

Неразрушающие методы 
контроля

Современная технология и 
оборудование сварки и наплав
ки.

Более подробную информа
цию Вы сможете получить до
полнительно..
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